
Los observadores aseguraron que la elección fue un proceso "sumamente complejo y polarizante".

Sheinbaum insistió en que el pueblo mexicano decidió libremente el sistema para elegir al PJF.
EL UNIVERSAL.-                                     

La Secretaría de Relaciones Exteriores
(SRE) rechazó el informe preliminar de la
Organización de los Estados Americanos
(OEA) en el que, en términos generales,
no recomienda replicar una elección judi-
cial como la del 1 de junio en México; dijo
que el organismo regional contravino
principios de no injerencismo sobre los
Estados miembros.

La SRE, a través de la Misión
Permanente de México ante la OEA,
expresó mediante una nota diplomática,
dirigida al secretario general de la organi-
zación, Albert Ramdin, su "firme rechazo"
a algunas recomendaciones contenidas en
el informe preliminar de los observadores.

La Cancillería, a cargo de Juan Ramón
de la Fuente, indicó que en la nota se deja
constancia que la Misión de Observación
Electoral de la OEA "rebasó el mandato
de la misma e incurrió en acciones contra-
rias a los principios de la Carta de la
Organización, en particular el artículo 3".

"Todo Estado tiene derecho a elegir,
sin injerencias externas, su sistema políti-
co, económico y social, y a organizarse en
la forma que más le convenga", refiere el
artículo.

"Una misión de observación electoral
no cuenta con la facultad para tratar de
imponer sus propios criterios sobre la
forma en que los países, en uso de su sobe-
ranía, deben conformar su Poder Judicial.
Menos aún, de emitir juicios de valor que

rebasan sus atribuciones". Como lo señala
el propio informe, la organización del pro-
ceso electoral y la celebración de los
comicios del 1 de junio, que se apegó
estrictamente a las normas constituciona-
les y leyes electorales vigentes en nuestro
país, indicó.

A parte, la presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo llamó a la OEA a que se
guarde sus recomendaciones y evite opi-
nar respecto a la forma en cómo el pueblo
de México eligió a quienes serán integran-
tes del Poder Judicial, pues señaló que no
tienen atribución para esto.

En Coatetelco, Morelos, al encabezar
la asamblea del Fondo de Aportaciones
para la Infraestructura Social para Pueblos
y Comunidades Indígenas y
Afromexicanas (FAISPIAM), la jefa del
Ejecutivo señaló que este organismo no
tiene atribución para opinar sobre el siste-
ma que decidieron los mexicanos para ele-
gir a jueces, magistrados y ministros.

Señaló que la propia OEA tiene entre
sus estatutos que no puede opinar sobre la
soberanía que han decidido las naciones,
"y México de manera soberana decidió
cómo quiere que sea su sistema de justicia.

Los consulados intensificaron la difusión de
información sobre los derechos migrantes.

En Escena

La mandataria federal señaló que aunque la elección judicial es perfectible, la Constitución
establece que “en México quien manda es el pueblo”.

EL UNIVERSAL.-                                   

Ante los operativos registrados contra
personas migrantes en ciudades de
Estados Unidos por parte del Servicio de
Inmigración y Control de Aduanas (ICE,
por sus siglas en inglés), el gobierno me-
xicano expresó su profunda preocu-
pación.

A través de la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE), indicó que estos opera-
tivos, registrados principalmente en Los
Ángeles, han resultado en la detención de
connacionales.

Ante los hechos, la Cancillería refirió
que se activaron de inmediato mecanis-
mos de asistencia y protección consular
para garantizar que los mexicanos
detenidos reciban asesoría legal adecuada
y un trato justo. "Nuestros consulados
han intensificado sus esfuerzos para
informar a la comunidad mexicana sobre
sus derechos y las acciones que pueden
tomar en caso de ser objeto de un opera-
tivo migratorio", dijo la SRE.

Hizo un llamado respetuoso "pero
firme a las autoridades estadounidenses
para que todos los procedimientos migra-
torios se realicen con apego al debido
proceso, en un marco de respeto a la dig-
nidad humana y al Estado de derecho".

Se reiteró el "compromiso inque-
brantable" con la protección y defensa de
los derechos humanos de los mexicanos
en el exterior, independientemente de su
situación migratoria.

Por lo que se agregó que continuarán
utilizando todos los canales diplomáticos
y legales disponibles para expresar su
inconformidad con prácticas que crimi-
nalizan la migración y ponen en riesgo la
seguridad y bienestar de nuestras comu-
nidades en los Estados Unidos.

Justicia

Rechaza México informe de
la OEA; acusa injerencismo
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Un juez de control vinculó a proceso y
dictó prisión preventiva oficiosa contra los
11 exmilitares colombianos detenidos por
el ataque con explosivos artesanales al
Ejército mexicano, que dejó ocho militares
muertos en los límites de Michoacán y
Jalisco, en mayo pasado.

Tras 20 horas de audiencia en el Centro
de Justicia Penal Federal en el Estado de
Michoacán, con sede en Morelia, el juez de
la causa avaló los datos de prueba presen-
tados por la Fiscalía General de la
República (FGR) para procesar a los
sudamericanos por su presunta respons-
abilidad en el delito de violación a la Ley
Federal de Armas de Fuego y Explosivos,
reportaron fuentes judiciales.

Los exmilitares colombianos, quienes
aparentemente ingresaron al país el año

pasado, fueron ingresados al Centro
Federal de Readaptación Social (CEFER-
ESO) Número 17, ubicado en el municipio
de Buenavista Tomatlán, en la región de la
Tierra Caliente de Michoacán, reportaron
fuentes judiciales.

A finales de mayo, fuerzas federales
detuvieron a 17 presuntos sicarios en el
municipio de Los Reyes, Michoacán, tras
la muerte de ocho elementos del Ejército
mexicano por la explosión de una mina ter-
restre, de los cuales 11 fueron identificados
como exmilitares colombianos, quienes
portaban réplicas de armas largas, car-
gadores, cartuchos y 41 artefactos explo-
sivos, así como una caja con explosivos,
una cubeta con pólvora negra, 13 placas
balísticas, dos cascos balísticos, un chaleco
táctico.

El Ministerio de Relaciones Exteriores
de Colombia precisó que son 12 los

colombianos detenidos, de los cuales 11
tuvieron relación con las fuerzas militares
de ese país sudamericano en el país.

Reveló que hay "un creciente fenó-
meno de cooptación de personal con for-
mación militar para integrar estructuras
criminales, sirviendo como mercenarios".

Con presencia hace 
más de una década

Autoridades federales y estatales han
detenido en los últimos tres años a 23
exmilitares y exguerrilleros colombianos
ligados a la delincuencia organizada en la
Tierra Caliente de Michoacán, el estado
con más presencia de mercenarios
sudamericanos y centroamericanos.

Además, suman 19 venezolanos y un
hondureño capturados en municipios
como Buenavista Tomatlán, Aguililla,
según registros de la SSP de Michoacán.

El ataque ocurrió en mayo y dejó ocho militares mexicanos muertos debido a la explosión de
una mina terrestre en los límites de Michoacán.
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El consejo general del Instituto
Nacional Electoral (INE) negó por unan-
imidad la solicitud de tres candidatas para
la realización de recuentos de votos en las
elecciones de ministro a la SCJN.

Durante la sesión extraordinaria del
sábado y sin discusión también rechazó el
recuento de votos en la elección de jueces
de distrito de las materias competencia
mixta y laboral.

Se argumentó que no existe dicha figu-
ra en esta elección de carácter extraordi-
naria. Las solicitudes fueron planteadas
por Dora Alicia Martínez Valero, Melissa
Peláez Badilla y Yajaira Arellano Morales,
respecto a que se ordene la realización de
un nuevo cómputo de los votos recibidos
para los cargos de la Suprema Corte y de

jueces de Distrito en competencia mixta y
laboral.

Asimismo, solicitaron que se permita a
las candidaturas contar con representación
ante dicho proceso de recuento, así como
para proporcionar información relaciona-

da con el sistema de información sobre el
desarrollo de la Jornada Electoral, y con la
conclusión de los cómputos de la elección
a los cargos de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. 

En otro punto, el Consejo General del

INE informó que ayer se contó con el
100% de las actas computadas en las elec-
ciones de ministras y ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Durante la sesión extraordinaria, que
duró menos de 20 minutos y fue virtual, se
informó también que se tiene la totalidad
de las actas computadas para la elección
de magistradas y magistrados de la Sala
Superior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF).

Se destacó que, de acuerdo con el cóm-
puto en los 300 consejos distritales del
país, se tiene 100% de las actas contabi-
lizadas en la elección de magistradas y
magistrados del Tribunal de Disciplina
Judicial.

También la totalidad de las actas com-
putadas en la elección de magistrados de
la Salas Regionales del TEPJF.

Niega INE recuento de votos de los comicios judiciales

La negativa también aplicó para la elección de jueces de distrito en materias competencia mixta
y laboral.
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Preocupan los
operativos de EU
contra migrantes

El cuadro mexicano perdió
el duelo amistoso ante 
los europeos, previo a 
participar en la fase de
grupos de la Copa Oro.
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Vinculan a proceso a 11 exmilitares colombianos
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Juan Pulido Díaz,
Secretario de

Ayuntamiento fue 
atacado a balazos 
cuando salía de su

domicilio.



os maestros de la CNTE estu-
vieron 23 días de plantón y
muchos de esos días, de
protestas en la Ciudad de
México. Hace unos días ele-
varon el tono de la mani-

festación y rompieron cristales, golpearon
con un mazo una puerta de Gobernación
para ver si la podían tumbar y encadenaron
una vez más las puertas de uno de los
frentes de la Secretaría de Gobernación para
que la gente no pudiera salir, cosa que no
lograron. Estas acciones las realizaron de
manera particular los maestros de Guerrero.

Al día siguiente los mismos de Guerrero
fueron a las oficinas del ISSSTE y trataron
de entrar a la fuerza. A donde sí pudieron
entrar fue a las oficinas del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Educación
en la Ciudad de México y en Chilpancingo.
En las oficinas del SNTE de la Ciudad de
México quemaron documentos, uniformes y
una fotografía del líder de ese gremio
Alfonso Cepeda. El tono de la protesta
había subido.

Días atrás fueron a bloquear las entradas
del Aeropuerto de la Ciudad de México,
también realizaron múltiples bloqueos

sobre Paseo de la Reforma y, en varias oca-
siones, bloquearon Reforma y Bucareli
mientras esperaban la salida de una
comisión que se reunía con varios secretar-
ios de estado, supuestamente en busca de
solucionar sus demandas. Una de esas oca-
siones hubo hasta 12 cortes viales sobre
Paseo de la Reforma, lo que hizo imposible
transitar por la zona.

Todas estas acciones que realizan los
maestros están encaminadas a afectar al ciu-
dadano. Al que no puede circular de manera
“normal”, a los que van a dejar a sus hijos a
la escuela, a los que van a sus oficinas.
Gente que tiene que caminar tramos exce-
sivos porque al bloquear cruceros impor-
tantes, impiden también la circulación
habitual del transporte público.

La mesa de diálogo en la secretaría de
Gobernación estuvo abierta de manera per-
manente. Los secretarios Rosa Icela
Rodríguez, de Gobernación; Mario
Delgado, de Educación Pública, y el direc-
tor del ISSSTE, Martí Batres, esperaron con
paciencia cada vez que se acercaba la sigu-
iente reunión para escuchar muchas deman-
das, pero en particular esa que les importa
mucho a los maestros y que es la derogación
al sistema de pensiones del año 2007, cosa

que por cierto ya les dijo el gobierno que no
se puede hacer de un solo golpe porque no
hay dinero para soportarla. Esa propuesta
les da afores a los maestros de la CNTE,
cosa que no les gusta porque dicen que
legaliza el robo de sus ahorros “y el despo-
jo a generaciones futuras”. Piden varias
cosas, entre otras, la desaparición de la
Unidad del Sistema para la Carrera de las
Maestras y Maestros (Usicamm) y aumento
salarial del 100 por ciento.

Nada más en este tramo de protestas, el
gobierno ya les dio 9 por ciento de incre-
mento salarial, una semana más de vaca-
ciones y una propuesta para que en los próx-
imos años se pueda financiar su fondo de
retiro en mejores condiciones que con las
afores.

Así las cosas, vemos que lo que nos
dejan estos días de maestros en la Ciudad de
México es que una parte de la ciudad se
volvió rehén de quienes protestan. Ni modo
habitantes de la CDMX, a aguantarse y a
fregarse quién sabe cuánto tiempo más.
Porque en su ciclo de tiempo político, los de
la CNTE regresarán con más demandas,
cumpliendo el proceder de toda su existen-
cia: movilización-negociación-movi-
lización.

ice un viejo refrán que
hay que ser humilde en
la victoria y digno en la
derrota, pero en el caso
de Andrés Manuel
López Beltrán no

parece haber ni dignidad en la derrota
y la humildad al parecer no la conoce.
Porque justo cuando el secretario de
Organización de Morena tenía que dar
explicaciones por el fuerte retroceso
que sufrió su partido en los comicios
estatales de Durango, donde él vendió
y operó una estrategia que haría cre-
cer al morenismo en el estado y lo lle-
varía a las puertas de ganar la guber-
natura en tres años, los resultados
fueron totalmente inversos.

Pero más allá de justificarse y
atribuir la derrota de su candidato en
la ciudad de Durango, José Ramón
Enríquez, y el retroceso general de
Morena que apenas pudo ganar el
municipio de Gómez Palacio a “un
fraude cometido por el PRI y por el
gobernador Esteban Macías”,
acusación que debería presentar for-
malmente con todo y pruebas, López
Beltrán se dedicó a esgrimir una serie
de argumentos en los que, fiel al esti-
lo y tradición familiar, no reconoce ni
acepta ningún error o falla en su
estrategia y termina hablando de un
“complot” priista para explicar su der-
rota.

Pero con todo el poder del que se le
ha investido como el “heredero” del
movimiento político que fundó su
padre, y con todos los recursos que
manejó en las elecciones
duranguenses del 1 de junio, difícil-
mente el dirigente morenista puede
argumentar que los malos resultados
que obtuvo en su primera elección a
cargo, son solo obra de la “conspir-
ación” de sus adversarios y no de sus
acciones y decisiones. Culpar siempre
a los demás de lo malo que nos sucede
o de nuestros errores, sólo revela una
personalidad victimista y paranoide,
en la que son siempre los otros los que
se equivocan o hacen cosas para
dañarnos, sin asumir la responsabili-
dad propia.

“Nosostros nos fuimos a vivir a
Durango, desde hace dos meses, y eso
fue porque tuvimos la información de
que en ese estado se estaba organizan-
do una elección de estado. Nos
fuimos para allá para tratar de organi-
zarnos y tratar de evitar lo que se veía
venir que era un tsunami en nuestra

contra. Estuvimos ahí dos meses,
haciendo campaña, aunque esos resul-
tados no pueden leerse sin contrastar-
los o matizarlos con los fraudulentos
hechos que se dieron antes y después
de la elección. Creo que los resultados
fueron muy favorables porque nuestro
partido creció”, dijo López Beltrán en
un programa de internet conducido
por la dirigente de Morena, Luisa
María Alcalde.

Es decir, que a pesar de que no
ganó la capital Durango, que era su
principal objetivo, y su partido perdió
con diferencia de 2 a 1, y aun cuando
en la elección local anterior Morena
ganó 18 municipios y en esta apenas
alcanzó 16, López Beltrán acusa a las
autoridades electorales de no recono-
cerle 5 triunfos y asegura que fue
“una elección marcada por la violen-
cia, no hay democracia en Durango”,
por la intervención de policías munic-
ipales y estatales que se dedicaron a
arrestar e intimidar a los candidatos
de Morena. ¿Y no sabía el joven
heredero que así se manejan las elec-
ciones en México y que su propio par-
tido, en los estados que gobierna y a
nivel federal, incurre en las mismas
prácticas que él denuncia?

Pareciera que, en lugar de aceptar y
aprender de sus posibles errores,
Andrés Manuel López Beltrán se
quiere parecer también en eso a su
progenitor, con el mismo discurso
falaz y demagógico de que “sólo
cuando yo o mi partido ganamos la
elección es democrática y ejemplar, y
cuando nos ganan, todo fue un fraude,
elección de estado y violencia en
nuestra contra. No parece un buen
comienzo para la carrera política del
que ahora es visto como el nuevo
“líder” del partido gobernante, que
eluda su responsabilidad y reconozca
sus errores con discursos victimistas y
acusaciones de fraude que tendría que
probar.

Y otra muestra de soberbia, que es
el defecto que más le critican a Andy
López Beltrán —como por cierto tam-
bién lo llaman sus compañeros
morenistas y no sólo los opositores y
los medios— entre las explicaciones
por las derrotas morenistas, incluyó
también el hecho de que lo llamen
“Andy” y no se refieran a él por su
nombre completo. Culpó a Alejandro
Moreno y a Rubén Moreira, líderes
priistas, al igual que a los medios de
comunicación de Durango, de no
mencionar nunca su nombre completo

y referirse a él por el apócope de su
nombre, lo que también usó como
excusa para explicar los resultados
electorales en los comicios
duranguenses.

“Yo me llamo Andrés Manuel
López Beltrán, como el mejor presi-
dente que ha tenido este país. El lla-
marme Andy es demeritar eso,
quitarme ese legado, quitarme ese
nombre. Lo mismo hicieron en
Durango, nunca quisieron mencionar
en ningún medio de comunicación
local. Moreira, Alito nunca me men-
cionaron por mi nombre, porque,
porque les da miedo y saben lo que
vale el nombre y el legado de Andrés
Manuel López Beltrán. Entonces yo
me llamo Andrés Manuel López
Beltrán y ojalá dejen de llamarme con
diminutivos que no son mi nombre,
no Andrés López Beltrán, no Andy, no
Andrés López, etcétera”.

Dice Maquiavelo en “El Príncipe”
que la derrota nunca debe ser vista

como un resultado inevitable, sino
más bien como herramienta para
entender la naturaleza política y la
importancia de la estrategia y la
adaptación a las circunstancias. La
derrota, dice el célebre autor, puede
ser un aprendizaje y una oportunidad
para fortalecerse, siempre cuando se
analice y se utilice como lección para
evitar futuras equivocaciones.

Está claro que al “príncipe” López
Beltrán la soberbia y el creerse per-
fecto no le permiten ver sus equivoca-
ciones y mucho menos aprender de su
derrota. Porque es más fácil culpar a
todos los demás y gritar “fraude”, que
analizar y aprender de lo que pudo
haber hecho mal para que, lejos de
avanzar y afianzarse en Durango, su
partido se conformara con triunfos en
los municipios más pequeños. Pero en
vez de eso prefiere emprender una
cruzada para evitar que lo llamen
“Andy”, como si por eso no hubiera
podido ganar las elecciones.
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a "abominación asque-
rosa". Así calificó Elon
Musk el proyecto de
ley que impulsa la Ca-
sa Blanca. Se trata del
llamado "Big Beau-

tiful Bill", una megainiciativa que
combina recortes fiscales, aumentos
al gasto militar y la eliminación de
subsidios a energías limpias, vehícu-
los eléctricos y programas sociales.
No es solo una reforma: es el buque
insignia de la segunda presidencia de
Donald Trump.

Musk advirtió que el paquete incre-
menta el déficit y revierte su trabajo
como jefe del Departamento de
Eficiencia Gubernamental (DOGE).
Además, afecta directamente a sus
negocios. La desaparición de incen-
tivos fiscales a tecnologías verdes
compromete la viabilidad de Tesla, y
el futuro de contratos de SpaceX con
la NASA y el Pentágono queda sujeto
al humor político del Ejecutivo.

Trump respondió en conferencia:
se dijo “muy decepcionado” y recordó
cuánto lo había ayudado. Apenas una
semana antes, Musk había recibido de
sus manos una llave simbólica de la
Casa Blanca al dejar su cargo como
asesor. Hasta entonces, era uno de los
aliados más visibles de su gobierno:
donó 270 millones de dólares a su
campaña y prometió otros cien para
las elecciones intermedias de 2026.

La ruptura fue pública. Trump,
desde Truth Social, amagó con cance-
lar contratos y subsidios. Musk, desde
X, insinuó que el nombre del presi-
dente figura en los archivos no revela-
dos del caso Epstein y respondió con
un “sí” a un post que pedía su destitu-
ción. También dejó entrever la posi-
bilidad de apoyar a otro partido o
crear uno nuevo.

La confrontación escaló cuando
Musk anunció el eventual desmante-
lamiento de la cápsula Dragon, nave
clave en los envíos a la Estación
Espacial Internacional. Hoy, SpaceX
es la única vía confiable que tiene la

NASA para enviar misiones tripu-
ladas. Las acciones de Tesla cayeron
14%. Las de Trump Media, 8%. Fue
un divorcio sin acuerdo prenupcial.

En Washington, congresistas y fun-
cionarios enfrentan la presión de to-
mar partido. Algunos temen repre-
salias desde la Casa Blanca; otros, la
pérdida de financiamiento privado
que sostiene la maquinaria electoral.
La disputa ya no es ideológica. Es de
poder, de dinero y de control narrati-
vo.

Durante más de un año, Trump y
Musk compartieron escena, decretos y
discurso. Ahora, protagonizan una
ruptura que revela los riesgos de gob-
ernar desde alianzas económicas y
personales más que desde institu-
ciones. Y su pelea fue de quinto patio,
como en las viejas vecindades de la
CDMX.

Monitor republicano
Literal, el abogado Hugo Aguilar

Ortiz saltó a la fama pública de la
noche a la mañana.

Hay que decir que, sorpresiva-
mente, obtuvo una millonaria
votación para convertirse en ministro
de la Suprema Corte de la Nación y,
por tener la mayoría de los votos, hac-
erse de la presidencia de la Corte.

Dejó atrás a las tres ministras, ya
en funciones, que buscaban conservar
la chamba: a Lenia Batres, hermana
de Martí, un experimentado mapache
electoral; a Yasmín Esquivel, que
invirtió en serio e hizo gala de su per-
sonalidad ventajosa y de Loretta
Ortiz, qué al no sentirse con posibili-
dades, de plano tiró la toalla.

Tras el triunfo del abogado Aguilar,
me ha parecido una REestigmati-
zación el énfasis en su origen “indíge-
na”. Como si en este país, la mayoría
fuera descendiente de migrantes euro-
peos. ¿De qué se trata, de endulzarle
el oído a AMLO por su admiración a
Benito Juárez? Ya chole, ¿no?

Si llegó a donde está, debe ser
porque es chingón.

Bueno, y también porque lo impul-
só con quien pasó horas esta semana
en Palacio Nacional.

2) Visto el nivel del bilingüe
senador panista y de la senadora priís-
ta de aristocráticos apellidos, no cabe
duda de que el que en pan piensa,
hambre tiene.

Toda acción de la CNTE es para afectar al ciudadano

Pleito de quinto patio

Manuel Feregrino

Amador Narcia

Salvador García Soto
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Cómo entender el conflicto

magisterial sin reducir lo que

sucede a la descalificación de

alguno de los actores? Desde el

15 de mayo, y no sólo en la

Ciudad de México, un grupo

amplio de docentes inició una

huelga, y se ha movilizado para exigir que

se resuelva un conjunto de demandas reiter-

adas. El análisis cesa si se les considera

delincuentes. El gobierno federal ha genera-

do espacios para atenderlas. Declarar que la

actual administración está al servicio de los

ricos y es neoliberal, cierra la posibilidad de

comprender lo que sucede.

Ambas posiciones coinciden: hacen una

caricatura del actor al que repudian y con-

sideran que tal “explicación” aclara las

cosas. Falso.

Las y los profesores, no nada más los que

están en las calles, tienen problemas serios.

La derogación de la Ley del ISSSTE de

2007 se orienta a resolver un tema central:

el sistema de jubilaciones. Abrogar la

Reforma Educativa que sustituyó, en 2019,

a la que impuso Peña Nieto, tiene asidero

pues, a su juicio, solo modificó el nombre

de una instancia en la SEP, el Servicio

Profesional Docente (SPD), para denomi-

narla USICAM (Unidad del Sistema para la

Carrera de las Maestras y Maestros), sin

modificar, con base en el artículo 123,

apartado B, los procesos de ingreso y pro-

moción del magisterio. Exigen terminar con

un régimen laboral de excepción. Añaden

100% de incremento salarial, reinstalar a

docentes cesados, justicia social y democra-

cia sindical.

Al considerar las dos primeras demandas

(a mi entender las cruciales) es conveniente

recordar que la presidenta Sheinbaum, en su

campaña, se comprometió a derogar la ley

calderonista del 2007, y a eliminar a la USI-

CAM. Las razones que esgrimió coinciden

con las del personal docente: es necesario

resolver de otra manera el tema de las jubi-

laciones, y es preciso apegarse a la ley en

los procesos para integrarse al servicio

educativo y los que conducen a las promo-

ciones.

¿Por qué, si coinciden, hay un conflicto

tan fuerte? Me parece que, más allá de las

formas de protesta de la CNTE y las modal-

idades de respuesta del gobierno —aspectos

que son importantes y se pueden (y deben)

criticar— subyace un asunto muy complejo

en lo que toca a las jubilaciones: la viabili-

dad económica de un retorno a las condi-

ciones previas. El sistema pensionario ante-

rior, basado en el ahorro colectivo, brindaba

mejores condiciones de retiro a las

derivadas de las cuentas individuales que

administran las Afores. Sin embargo, la

cuantía de recursos que se deberían destinar

a ello es inmensa. El gobierno advierte que

no se puede sostener, incluso si se realizara

una reforma fiscal. El magisterio sí lo esti-

ma factible: hay que reducir las ganancias

del sector privado y reorientar el gasto.

Visto así el problema, es posible enten-

der, no descalificar, las posiciones de ambas

partes. ¿Sin la movilización del magisterio

advertiríamos el problema? Lo dudo. Sin

considerar la coyuntura que enfrenta el país,

externa e interna, los cambios en la estruc-

tura de la población en México y la finitud

de los recursos públicos, ¿comprenderíamos

la complejidad el asunto? Tampoco.

Se abre, entonces, el espacio a la nego-

ciación, a la política en su mejor sentido, a

la generación de soluciones posibles, reje-

gas al todo o nada. ¿Difícil? Sí. ¿Imposible?

No. Hay que reducir la polvareda que toda

simplificación suscita, y hacernos cargo de

la seriedad del tema. Hallar los mejores

espacios para argumentar, debatir e imagi-

nar. Y, sobre todo, saber escuchar, bien, de

quien se discrepa.

Polvo en
el viento

Los apuros de “Andy”
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Frijol con gorgojo

Manuel Gil Antón



Cd. de México/Chihuahua.-             

Maestros que integran la Red de
Defensa Magisterial en Chihuahua se
manifestaron este sábado tomando la
entrada y salida de las instalaciones de
Pemex en diversas partes del estado, para
expresar su rechazo a la ley del ISSSTE.

La acción se realizó en Chihuahua,
Ciudad Juárez, Parral y también se habla
de que se llevó a cabo en Delicias,
Cuauhtémoc y Saucillo.

La protesta, la cual se realizó de man-
era pacífica, forma parte de los acuerdos
que tomó durante la semana la Red de
Defensa Magisterial que está integrada
por maestros federales en el marco de la
huelga nacional del CNTE en la Ciudad
de México y otras partes del país.

La actividad consistió en tomar las

instalaciones en este caso la entrada de
Pemex, para con ello, aseguran los
docentes, enviar un mensaje a la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo de que
en Chihuahua los maestros también
están en pie de lucha y defendiendo sus
derechos.

Los maestros chihuahuenses apoyan
el rechazo a la abrogación de la Ley del
ISSSTE, por lo cual exigen jubilación
por tiempo de servicio, entre otros
aspectos. En Ciudad Juárez la mani-
festación se realizó afuera de Petróleos
Mexicanos que se localiza en la car-
retera Casas Grandes en donde los
docentes impidieron la entrada y salida
de camiones de la petrolera.

Los docentes aseguraron que estas
acciones continuarán de forma escalon-
ada si no se atienden sus demandas, ya

que consideran que la actual legislación
afecta directamente su derecho a una
jubilación digna y a prestaciones justas.

Además, llamaron a la unidad del
magisterio nacional para fortalecer el
movimiento y visibilizar su lucha en
todo el país.

Los manifestantes también denuncia-
ron que la reforma a la Ley del ISSSTE
de 2007 ha precarizado las condiciones
laborales del magisterio, al eliminar el
sistema solidario de pensiones y reem-
plazarlo por cuentas individuales que,
aseguran, no garantizan una jubilación
digna. 

Por ello, exigieron la restitución de
derechos adquiridos y advirtieron que
mantendrán la presión social hasta
obtener una respuesta concreta del gob-
ierno federal.

Cd. de México/El Universal.-                         

Carlos González Gutiérrez, cónsul
general de México en Los Ángeles,
dijo que se tiene conocimiento de la
detención de poco menos de 50 per-
sonas inmigrantes, en los recientes
operativos migratorios realizados en
esta ciudad.

El cónsul mencionó en un vídeo
publicado en sus redes que en los últi-
mos días se ha detectado un incremen-
to de arrestos de personas migrantes
que acuden a sus citas en corte migra-
torio.

"Probablemente la mayoría mexi-
canas, como resultado de los opera-
tivos de ayer viernes 6 de junio.

"Aparte los detenidos de ayer, los
cuales tuvieron lugar en un sitio de tra-
bajo y en un lugar de reunión de jor-

naleros", indicó.
Destacó que por órdenes de la pres-

identa Claudia Sheinbaum Pardo y del
canciller Juan Ramón de la Fuente,
personal de los Consulados de Los
Ángeles, San Bernardino y Santa Ana
visitan los centros de detención para
buscar a connacionales detenidos.

Pidió hacer consultas con los aboga-
dos de migración, en caso de tener
fechas para cita.

En caso de ser detenida la persona,
recordó cinco puntos: mantener la
calma y ser respetuoso con la autori-
dad; no poner resistencia ni golpear a
los oficiales; y no mentir ni entregar
documentación falsa.

Tampoco firmar documentos que no
se entiendan y permanecer en silencio
y comunicarse con el consulado.

Cd. de México/El Universal.-                                   

El Gobierno de México, por conduc-
to de la SRE, condena enérgicamente el
atentado contra el senador colombiano
Miguel Uribe Turbay, ocurrido esta
tarde en Bogotá“, escribió la Secretaría
de Relaciones Exteriores.

A través de su cuenta de X
(@SRE_mx), el gobierno calificó como
inadmisible la violencia política y deseó
pronta recuperación al aspirante presi-
dencial; además de expresarle su soli-
daridad a familiares y colegas.

“La violencia política es inadmisible.
México expresa sus deseos de pronta
recuperación y su solidaridad con sus
familiares y colegas”, dijo.

Fue alrededor de las 17:00 horas
cuando Miguel Uribe fue víctima de un
atentado en la localidad de Fontibón, al
occidente de Bogotá.

De acuerdo con los reportes prelim-

inares, el político de 39 años recibió
varios impactos de bala, mientras par-
ticipaba en un acto de campaña en el
parque El Golfito, en el barrio Modelia.

Tras el ataque, fue trasladado de
urgencia a la Clínica Colombia, donde
permanece en estado grave en la unidad
de cuidados intensivos.

En redes sociales han sido difundi-
dos videos del momento exacto del
ataque. Incluso, es posible observar
como algunas personas cercanas al
político intentaron contener la hemorra-
gia mientras aguardaban la llegada de la
ambulancia.

El presunto atacante fue capturado en
el lugar de los hechos por las autori-
dades de la ciudad, según informó el
alcalde de Bogotá, Carlos Galán.

Además, indicó que toda la red hos-
pitalaria de la capital se encuentra en
alerta ante la posibilidad de que se
requiera un traslado del senador.

Cd. de México/El Universal.-             

Luego de 24 días de plantón, huelga
y movilizaciones en la Ciudad de
México, maestros de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la
Educación (CNTE) finalizaron este
sábado su protesta y avisaron que se van
para reorganizarse, advirtiendo a la pres-
identa, Claudia Sheinbaum, que regre-
sarán con más fuerza.

Los maestros de la CNTE se insta-
laron desde el 15 de mayo, en el Día del
Maestro en México, frente al Palacio
Nacional, sede de Gobierno de
Sheinbaum, demandaron reunirse con
ella para exigirle que cumpla su promesa
de campaña de abrogar la reforma de
2007 a la Ley de Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales para los Trabajadores
del Estado (Issste), la cual, acusan, aten-
ta contra sus derechos laborales.

Sin embargo, los maestros no

lograron concretar un encuentro con
Sheinbaum, quien rechazó dialogar con
la CNTE, tradicionalmente aliada
izquierdista, alegando que ellos mismos
rompieron el diálogo con manifesta-
ciones violentas, aunque tenía como
interlocutores a la secretaria de
Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y al
secretario de Educación Publica, Mario
Carrillo.

"Al Gobierno de Claudia Sheinbaum
le decimos que no se equivoque. Esto no
es final sino una fase de reorganización
para continuar la lucha en otras condi-
ciones", expresó Pedro Hernández,
vocero de la CNTE, quien informó que
el receso -consultado entre miles de
maestros- será para fortalecer su organi-
zación y construir alianzas con otros sec-
tores de la sociedad.

"La huelga nacional de los maestros
es un victoria política (...) volveremos a
salir a las calles porque nuestras deman-

das son justas hasta lograr que todos los
trabajadores al servicio del Estado ten-
gan una jubilación digna a través de un
régimen de pensiones colectivo y soli-
dario", añadió.

Hernández fue el encargado de leer la
'Declaratoria de receso de la huelga de la
CNTE' y junto con otro líderes magiste-
riales señalaron que este receso "es
estratégico".

Además, dijo que presionarán a
Sheinbaum en sus giras de trabajo
"hemos declarado que donde se presente
la presidenta, haremos acto de presencia
para exigirle una respuesta a la demanda
fundamental: la abrogación de la Ley del
Issste".

Sheinbaum tachó de violento un
primer acto, cuando los maestros impi-
dieron el acceso de los medios a su con-
ferencia de prensa diaria el 21 de mayo,
y agredieron a varios reporteros.

Después, la CNTE aumentó los blo-

queos y cierres viales en varios puntos de
la capital, e incluso amagó con redoblar
sus protestas durante las elecciones judi-
ciales del 1 de junio, lo cual no ocurrió.

Durante última semana, las mani-
festaciones se intensificaron, cuando un
grupo de maestros, encapuchados en su
mayoría, lanzaran bombas caseras,
piedras e intentaron derribar las puertas
de la Secretaría de Gobernación (Segob),
el miércoles, y vandalizaron la Secretaría
de Bienestar en Ciudad de México, el
viernes.

Mientras que el jueves, Sheinbaum
pidió a la CNTE “deslindarse o asumir la
responsabilidad” de los actos violentos.

Desde el inicio del plantón el 15 de
mayo, la mandataria mexicana anunció
un aumento salarial del 9 % para el mag-
isterio, retroactivo al 1 de enero y un 1 %
a partir de septiembre, pero los manifes-
tantes lo consideraron insuficiente, pues
demandan un aumento del 100 %.
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Proponen agenda legislativa
enfocada en la frontera sur

Cd. de México/El Universal.-                       

Dana Graber Ladek, jefa de la misión
del OIM, reconoció la estrecha colabo-
ración con el Legislativo mexicano,
desde la que se han gestado reuniones
bilaterales con el objetivo de incidir e
impulsar cambios en los marcos norma-
tivos en materia de derechos y obliga-
ciones de las personas migrantes.

Destacó la participación importante
del Congreso mexicano en el diseño de
políticas migratorias con enfoque en la
protección de los derechos humanos, por
lo que este tipo de acercamientos es rel-
evante para llevar las necesidades de la
frontera sur a propuestas legislativas
concretas.

En este marco, la diputada federal de
Morena, Rosy Urbina Castañeda, afirmó
que quienes habitan esta región entien-
den que la frontera sur es un tejido
humano, social, económico y cultural
que se renueva constantemente.

Esta zona, enfatizó, enfrenta retos
enormes y urgentes como la movilidad
humana, que exige respuestas integrales
y coordinadas; la necesidad de
infraestructura y servicios públicos sufi-
cientes para una población que crece de
forma dinámica; la garantía de derechos
humanos para todos y todas, sin excep-
ción; y una economía local que necesita
más inversión, impulso productivo y

visión de futuro.
Urbina celebró la realización de este

diálogo incluyente y en el mismo sitio
donde se viven estos retos, pues es nece-
sario que las leyes reflejen la realidad,
"no pueden seguir construyéndose úni-
camente desde oficinas alejadas del terri-
torio".

Llamó a sus compañeras y com-

pañeros legisladores a escuchar las
inquietudes de las organizaciones civiles
y de las personas migrantes que deben
estar en el centro de las políticas públicas
de la región. "Hay que mirar con aten-
ción las condiciones en las que llegan y
transitan miles de migrantes cada año.
Ver los rostros de las madres que cruzan
con sus hijos buscando seguridad".

Docentes de la Red de Defensa Magisterial protestaron afuera de Pemex Chihuahua,
Ciudad Juárez y Parral, para exigir la abrogación de la Ley del ISSSTE 2007.

Maestros bloquean la entrada y salida en las instalaciones de Pemex

El receso de la huelga, aclararon, fue
decidido por consenso entre sus bases.

Condena Gobierno nacional atentado en Colombia

Reporta cónsul de México en LA
casi 50 inmigrantes detenidos

Carlos González Gutiérrez informó que personal de los consulados visitan
los centros de la región para buscar a más paisanos.

Con el propósito de analizar los desafíos que enfrenta la frontera sur del país y 
construir soluciones que deriven en propuestas representantes de ONU Migración

(OIM), organizaciones civiles sostuvieron un encuentro en Tapachula, Chiapas.

Anuncia CNTE “receso” tras levantar plantón en el Zócalo

A través de redes sociales, la
Cancillería mexicana sostuvo que “la
violencia política es inadmisible”.

La Jefa de (OIM) en México, Dana Graber Ladek, inició una gira de trabajo
con el objetivo de fortalecer los vínculos de colaboración interinstitucional
en materia de movilidad humana y protección de personas migrantes.

Los maestros han rechazado en
varias ocasiones la propuesta del
Gobierno federal que, entre otras cosas,
les ha ofrecido congelar la edad de jubi-
lación, ya que consideran que no cumple
con sus demandas.



Cd. de México/El Universal.                   

México ocupa el lugar 34 de 43 país-
es en bienestar mental, salud física y
desarrollo de habilidades en niños y
niñas tras la pandemia de Covid-19,
según el informe “Report Card 19” de
Unicef. 

La pandemia provocó un cierre pro-
longado de escuelas en el país, con hasta
81 semanas de interrupción educativa, la
segunda más larga entre los países eval-
uados, afectando gravemente el apren-
dizaje y la vida social de los menores.

El informe destaca que, aunque los

niños fueron el grupo menos afectado
físicamente por el virus, las restricciones
y los confinamientos tuvieron un
impacto profundo en su bienestar emo-
cional y educativo. 

México, junto con Colombia y Costa
Rica, presenta los porcentajes más bajos
de jóvenes de 15 años con habilidades
básicas de lectura, escritura y aritmética,
reflejando un retraso significativo en el
aprendizaje.

Además, el informe señala que even-
tos climáticos y olas de calor afectaron a
más de 13 millones de estudiantes en
México, siendo el país latinoamericano

más impactado por interrupciones esco-
lares debido a fenómenos meteorológi-
cos. 

Durante 2022, aproximadamente
250,000 niños fueron desplazados de sus
hogares por desastres naturales vincula-
dos al cambio climático.

La salud mental de los niños también
ha sufrido un deterioro considerable en
México, con una baja en la satisfacción
vital y habilidades sociales, especial-
mente en la empatía, en comparación
con otros países. 

México se encuentra entre los países
con mayor disminución en estos indi-
cadores, y además registra un bajo por-
centaje de adolescentes que hablan regu-
larmente con sus padres, un factor clave
para el bienestar emocional.

El reporte subraya la urgente necesi-
dad de que las autoridades y la sociedad
implementen estrategias integrales que
aborden tanto la recuperación educativa
como la salud mental y la adaptación al
cambio climático.

Sin estas acciones, los niños y niñas
mexicanos podrían enfrentar consecuen-
cias a largo plazo que afecten su desar-
rollo personal, social y económico.

El reporte advierte que la recu-
peración educativa es desigual, afectan-
do más a los niños de familias desfa-
vorecidas, y señala la necesidad de
implementar políticas públicas que
atiendan tanto la salud mental como el
impacto climático para proteger a las
nuevas generaciones y asegurar su
desarrollo integral.

Domingo 8 de junio de 20254

Cd. de México/El Universal.                           

Senadores que conforman la
Comisión Permanente del Congreso de
la Unión exhortaron al INE y a la
Fiscalía Especializada en materia de
Delitos Electorales (Fisel) no dar “car-
petazo” a las denuncias sobre el repar-
to masivo y la publicación en distintas
redes sociales de los llamados
“acordeones” para beneficiar a can-
didatos a juzgadores vinculados con
Morena.

Los legisladores del PRI solicitaron
investigar de manera exhaustiva la dis-
tribución masiva de dichos materiales,
las guías impresas y/o digitales.

“Los cuales orientaban a los
votantes sobre a quién favorecer en los
comicios judiciales, celebrados el pasa-
do 1 de junio de 2025, con el fin de
identificar a los responsables y san-
cionar conforme a la ley”, señalaron los

senadores Manuel Añorve, Alejandro
Moreno y Claudia Anaya, entre otros.

Asimismo, la Comisión Permanente
del Congreso de la Unión exhorta al
Instituto Nacional Electoral, así como a
la Fiscalía Especializada en Delitos
Electorales, a que indaguen posibles
actos de acarreo vinculados a la elec-
ción judicial del 1 de junio de 2025, en
particular aquellos que involucren el
uso de recursos públicos o estructuras
partidistas para inducir el voto de man-
era indebida; con el fin de identificar a
los responsables y sancionar conforme
a la ley.

El punto de acuerdo exhorta al INE
y la Fisel informen al Congreso de la
Unión sobre los avances y resultados
de las investigaciones mencionadas en
los numerales anteriores, así como
sobre las acciones tomadas y valore la
posibilidad de rechazar los resultados
electorales con la finalidad de no dejar
el poder Judicial en manos de un par-

tido político.
Argumentan que la elección judicial

del 1 de junio de 2025 estuvo marcada
por diversas irregularidades, entre ellas
la distribución de "acordeones" para
inducir el voto y actos de acarreo. Estas
prácticas atentan contra los principios y
fundamentales de la democracia y la
independencia judicial, establecidos en
la Constitución.

Los senadores recalcaron la impor-
tancia de garantizar procesos elec-
torales transparentes y libres de manip-
ulación, ya que la credibilidad del sis-
tema judicial depende directamente de
la legitimidad de quienes ocupan los
cargos en el poder judicial. 

Afirmaron que permitir prácticas
ilegales podría erosionar la confianza
ciudadana en las instituciones y abrir la
puerta a la politización del sistema de
justicia.

Además, destacaron que la partici-
pación activa del Congreso en la super-

visión de estos procesos es fundamen-
tal para evitar que intereses partidistas
dominen espacios que deben per-
manecer imparciales, y recordaron que
la vigilancia ciudadana y legislativa es
clave para fortalecer el Estado de
Derecho en México.

Finalmente, los legisladores

hicieron un llamado a la sociedad civil
y a los órganos autónomos para man-
tenerse vigilantes y exigir transparen-
cia en todas las etapas electorales,
desde la organización hasta la califi-
cación de resultados, a fin de preservar
la integridad democrática y la indepen-
dencia del poder judicial.

Pide Senado al INE y Fisel no
dar “carpetazo” a denuncias

Se lanzan contra Monreal tras usar "violencia vicaria"
Cd. de México/El Universal.                                  

“La violencia vicaria no es una cate-

goría metafórica ni una analogía políti-

ca. Es una forma específica, brutal y

documentada de violencia de género,

ejercida contra mujeres a través del daño

a sus hijas e hijos, como una estrategia

de poder, control, castigo o destrucción

del vínculo materno-filial”, explicó el

Frente Nacional Mujeres (FNM).

A través de redes sociales, la organi-

zación respondió al artículo publicado

por el coordinador de Morena en la

Cámara de Diputados, donde refirió que

López Beltrán es víctima de violencia

política vicaria, después de que pidió no

ser llamado "Andy" y ser nombrado

Andrés Manuel, como su padre.

“La violencia vicaria no se refiere a

ataques simbólicos, mediáticos o políti-

cos: se refiere a hijos asesinados, sus-

traídos, maltratados o utilizados como

instrumento de tortura emocional hacia

sus madres. Comparar la crítica política

a una figura pública con esta violencia

es un desatino conceptual y una ofensa a

las miles de mujeres víctimas y las

infancias dañadas por esta práctica”,

mencionó el FNM.

Agregó que dicha violencia está

reconocida en múltiples legislaciones,

entre ellas la Ley General de Acceso de

las Mujeres a una Vida Libre de

Violencia en México, y ha sido reciente-

mente incluida en reformas al Código

Penal Federal. También ha sido debatida

en organismos internacionales por su

gravedad estructural.

“No es solo una cuestión de precisión

semántica: es una cuestión de respeto a

los derechos humanos. Llamar “violen-

cia vicaria” a los cuestionamientos hacia

el hijo de un expresidente es reducir a

metáfora una tragedia social, institu-

cional y personal que exige ser nombra-

da con propiedad para poder ser com-

batida con eficacia”, explicó la colecti-

va. Aunque comprenden la intención de

denunciar lo que el diputado considera

ataques injustos; señalaron que hacerlo

apropiándose de un término que

describe violaciones sistemáticas a los

derechos de mujeres e infancias, socava

las luchas que durante años han dado

víctimas, activistas, legisladoras y

defensoras.

“Con respeto y esperanza de que

reconsideremos el uso de estos concep-

tos con la seriedad que merecen”, final-

iza el mensaje. Por su parte, el Frente

Nacional contra Violencia Vicaria

expresó profunda preocupación ante el

uso del término "vicaria" en su artículo

“donde se traslada este concepto a una

metáfora política. La violencia vicaria

no es una figura retórica ni una estrate-

gia discursiva”.

Explicó que es una forma extrema y

devastadora de violencia de género,

reconocida por expertos y organismos

internacionales, que implica utilizar a

les hijes como instrumentos para dañar

psicológica y emocionalmente a sus

madres. Además, su impacto se traduce

en cientos de miles de mujeres revictim-

izadas por un sistema que muchas veces

no las protege, y en niñas y niños uti-

lizados como armas de venganza.

“Usar este término en un contexto

ajeno, como el análisis de alianzas

políticas, trivializa el sufrimiento real de

víctimas que han perdido el contacto

con sus hijos, que los han visto

secuestrados legalmente, e incluso

asesinados, como ya ha ocurrido en

México”, advirtió.

Disminuye el bienestar infantil: Unicef

Admiten amparo promovido por Tomás
Yarrington contra auto de formal prisión
Cd. de México/El Universal.                   

Una jueza admitió a trámite la deman-

da de amparo promovida por el exgober-

nador de Tamaulipas, Tomás Yarringtón

Ruvalcava, contra el segundo auto de

formal prisión que se le dictó en mayo

pasado, ahora por su presunta respons-

abilidad en el delito de operaciones con

recursos de procedencia ilícita (lavado de

dinero).

Sin embargo, Raquel Ivette Duarte

Cedillo, jueza Segundo de Distrito en

Materia Penal en el Estado de México,

con residencia en Toluca, aún no se pro-

nuncia si concede o no la suspensión pro-

visional al expriísta contra el fallo emiti-

do el 22 de mayo por el Juzgado Cuarto

de Distrito en Materia Penal en el Estado

de México, debido a que no se ha notifi-

cado al Ministerio Público Federal.Por lo

que, fijó para el 13 de junio la audiencia

incidental en la que determinará la medi-

da cautelar sobre el asunto.

“Se admite a trámite la demanda de

amparo promovida por..., (Tomás

Yarringtón Ruvalcava) en su carácter de

defensor particular de ..., contra actos de

la Juzgado Cuarto de Distrito en Materia

Penal en el Estado de México, con resi-

dencia en Toluca. Registro de demanda”,

resolvió la jueza.

¿De qué se le acusa al exgobernador

de Tamaulipas?

La Fiscalía General de la República

(FGR), a través de la Fiscalía

Especializada en materia de

Delincuencia Organizada (FEMDO),

acusa a Yarringtón Ruvalcaba, preso en

el penal de máxima seguridad del

Altiplano, de adquirir tres inmuebles en

México y Estados Unidos con recursos

que presuntamente recibió del Cártel del

Golfo y Los Zetas, cuando fue gober-

nador de Tamaulipas en el periodo 1999-

2004, y después de que dejó el cargo.

En abril de este año, autoridades de

Estados Unidos deportaron a México al

exaspirante presidencial, tras permanecer

preso siete años en ese país por delitos de

tráfico de drogas y lavado de dinero.

Tras ingresar a México fue detenido

por la FGR y posteriormente se le dictó

el primer auto de formal prisión por deli-

tos contra la salud en la modalidad de

colaboración al fomento para posibilitar

la ejecución de delitos de esa misma nat-

uraleza.

Ronald Johnson, embajador de Estados Unidos en México. Foto: tomada
de X @USAmbMex.

Feministas se lanzan contra Monreal tras usar "violencia vicaria" para
defender a Andy López Beltran; "es una ofensa a las víctimas"

Solicitan sancionar a los responsables y prevenir el uso indebido de recursos
públicos para inducir el voto. Piden informar al Congreso sobre avances y
considerar rechazar resultados para proteger la independencia judicial.

EU deporta a Tomás Yarrington, exgobernador de Tamaulipas. 

Resalta EU colaboración con
México contra el fentanilo

Cd. de México/El Universal.                   

Ronald Johnson, embajador de
Estados Unidos en México, destacó la
colaboración y coordinación del man-
datario estadounidense, Donald Trump,
con la presidenta Claudia Sheinbaum en
contra del fentanilo. 

En sus redes, Johnson resaltó el traba-
jo conjunto de México y Estados Unidos
también para frenar que esta droga sin-
tética y sus precursores no lleguen a las
juventudes.

La coordinación y colaboración entre
nuestros gobiernos reflejan el compro-
miso de Donald Trump y la presidenta
Claudia Sheinbaum de frenar el fentani-
lo y sus precursores para que no lleguen
a nuestra juventud en nuestros país-
es."Juntos protegemos su salud y seguri-

dad", escribió. El diplomático esta-
dounidense declaró recientemente que la
frontera compartida con nuestro país es
una prioridad para el mandatario esta-
dounidense Donald Trump. 

Agregó que una frontera segura y efi-
ciente es esencial para detener el tráfico
de fentanilo hacia el norte y de armas
hacia el sur.

Además, Johnson enfatizó que esta
cooperación va más allá de la seguridad
fronteriza, incluyendo programas con-
juntos de prevención y tratamiento para
comunidades afectadas por el consumo
de drogas.

Señaló que la lucha contra el fentani-
lo requiere un enfoque integral que
involucre a autoridades locales,
nacionales y organizaciones civiles en
ambos países.

Ejemplo de 'acordeón' distribuido durante la elección judicial del 1 de junio
de 2025, utilizado presuntamente para orientar el voto.

México ocupa el lugar 34 en bienestar infantil postpandemia, afectado por la
educación interrumpida y el cambio climático, alerta Unicef.



Redacción/Estados Unidos.-                                

El presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, amenazó el sábado a su
exasesor Elon Musk con "graves conse-
cuencias" si el multimillonario tecnológi-
co intenta castigar a los republicanos que
voten a favor de un controvertido proyec-
to de ley de gastos.

Los comentarios de Trump a NBC
News llegan después de que la relación
entre la persona más poderosa del mundo
y el más rico del mundo implosionara de
manera amarga y espectacular esta sem-
ana.

La violenta ruptura, que tuvo lugar en
gran parte en las redes sociales ante un
público atónito el pasado jueves, se desató
por las duras críticas de Musk al llamado
"grande y hermoso" proyecto de ley de
gastos de Trump, que actualmente se
tramita en el Congreso.

Algunos legisladores que estaban en
contra del proyecto de ley habían pedido
a Musk -uno de los mayores patroci-
nadores financieros del Partido

Republicano en las elecciones presiden-
ciales del año pasado- que financiara las
primarias contra los republicanos que
votaron a favor de la legislación.

"Tendrá que pagar consecuencias muy
graves si hace eso", dijo Trump, quien
también calificó a Musk de "irrespetu-
oso", a NBC News el sábado, sin especi-
ficar cuáles serían esas consecuencias.

También reiteró que "no" tenía deseo
de reparar su relación con el jefe de Tesla
y SpaceX , nacido en Sudáfrica, y que "no
tiene intención de hablar con él".

La semana pasada, Trump le dio a
Musk una entusiasta despedida al dejar su
rol en la reducción de costos en el llama-
do Departamento de Eficiencia

Gubernamental (DOGE).
Pero su relación se quebró en cuestión

de días cuando Musk describió como una
"abominación" el proyecto de ley de gasto
que, de ser aprobado por el Congreso,
podría definir el segundo mandato de
Trump.

Trump respondió con una diatriba
desde la Oficina Oval y desde allí detonó
la disputa, dejando a Washington atónito.

Ante los riesgos políticos y económi-
cos reales que implica su ruptura, ambos
parecieron alejarse del abismo el viernes,
con Trump diciendo a los periodistas:
"Solo le deseo lo mejor", y Musk respon-
diendo en X: "Igualmente".

Musk borra acusación sobre caso
Epstein

Trump habló con NBC el sábado
después de que Musk borrara una de las
explosivas acusaciones que había hecho
durante el escándalo, vinculando al presi-
dente con Jeffrey Epstein, el fallecido
multimillonario acusado de tráfico y
abuso sexual de menores.

Musk había alegado que el líder repub-
licano aparece en archivos gubernamen-
tales inéditos sobre exasociados de
Epstein, quien se suicidó en prisión en
2019 mientras enfrentaba cargos de tráfi-
co sexual.

La Administración Trump ha recono-
cido que está revisando decenas de miles
de documentos, videos y material de
investigación que, según su movimiento
de derecha MAGA, desenmascararán a
figuras públicas cómplices de los
crímenes de Epstein.

Redacción/Gaza.-                                 

El balance de víctimas refleja otra jor-
nada de violencia en un territorio asedia-
do y devastado. Al menos 55 personas
fueron asesinadas este sábado en la
Franja de Gaza, según la agencia de noti-
cias Reuters, basándose en los informes
de médicos locales.  

Los ataques se produjeron en distin-
tos puntos del territorio, pero de manera
inmediata no es clara la información de
todos los lugares.

Se dio a conocer que en el distrito de
Sabra, al norte de la ciudad de Gaza, al
menos 15 personas murieron y otras 50
resultaron heridas por bombardeos aére-
os, indicaron las autoridades sanitarias
locales.

En el sur del enclave, al menos otras
seis personas fueron asesinadas en las
inmediaciones de un centro gestionado
por la Fundación Humanitaria de Gaza

(GHF), una organización impuesta por
Israel y respaldada por Estados Unidos,
pero no reconocida por la ONU ni por
otras entidades humanitarias. 

Decenas de civiles se habían concen-
trado cerca de Rafah, a un kilómetro del
centro de distribución, con la esperanza
de acceder a ayuda humanitaria. Sin
embargo, la organización denunció que
este sábado no pudo realizar entregas
debido a supuestas amenazas por parte
de Hamás.

El ejército israelí afirmó que solo
realizó disparos de advertencia contra
“sospechosos”.

Desde el 27 de mayo, más de 100
palestinos han sido asesinados mien-
tras intentaban acceder a los centros de
distribución de la GHF, en particular al
ubicado en Tal al-Sultan, al oeste de
Rafah y cerca de la frontera con
Egipto, según cifras del ministerio de
Salud de Gaza. 
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Atentan en mitin contra Miguel Uribe,
candidato presidencial de Colombia

Redacción/Colombia.-                                

El senador colombiano Miguel Uribe
Turbay, uno de los aspirantes presiden-
ciales del partido uribista Centro
Democrático, fue herido de gravedad este
sábado en un atentado con arma de fuego
durante un acto de campaña en Bogotá.
Reportan que el presunto agresor ya fue
detenido.

Un video publicado en la cuenta de X
de Alerta Noticias 24, se muestra al pre-
sunto atacante detenido por la policía. El
alcalde de Bogotá, Carlos Galán, informó
que está "siendo atendido de urgencia"
por personal médico. Hasta el momento
no se ha confirmado su muerte.

Según confirmó la Policía Nacional a
medios locales, un hombre disparó por la
espalda al legislador mientras saludaba a
los asistentes al evento y su estado de
salud es crítico. En el intercambio de dis-
paros posterior, una persona más habría
resultado herida.

El gobierno colombiano condenó el
atentado y calificó como un ataque a la
democracia, la libertad de pensamiento y
el ejercicio legítimo de la política, según
un comunicado oficial difundido por la
Presidencia. El ministro de Defensa de
Colombia, Pedro Sánchez, anunció una
recompensa de hasta 3 mil millones de
pesos colombianos (aproximadamente
780 mil dólares) por información que per-
mita dar con los responsables del ataque
ocurrido en Bogotá.

"Todo acto que pretenda acallar medi-
ante la intimidación o la violencia a
quienes participan en la vida pública es
inaceptable y merece el más profundo
repudio por parte del Estado y la ciu-
dadanía", expresó el Gobierno Nacional
en el comunicado   .

La Presidencia manifestó su solidari-
dad con el senador, su familia y su equipo
de trabajo, y exigió una respuesta inmedi-
ata de las autoridades.

"Elevamos un llamado a las autori-
dades competentes para que adelanten de
manera inmediata y rigurosa las investi-
gaciones necesarias que conduzcan a
identificar y judicializar a los respons-
ables de este atentado", señala el texto.

El Gobierno de Gustavo Petro reiteró
su compromiso con la protección de todos
los líderes políticos, sociales y ciudadanos
que ejercen sus derechos dentro del
marco constitucional.

"La paz, la convivencia y el respeto
por las diferencias son pilares fundamen-
tales para la construcción de una sociedad
justa y democrática", agregó.

Finalmente, el comunicado exhorta a
la unidad nacional para rechazar toda
forma de violencia política y abogar por
el respeto a la vida como condición esen-
cial para el avance del país hacia la paz.

"La violencia nunca podrá ser el
camino (...) Espero sinceramente que

(Uribe) se encuentre bien y fuera de peli-
gro", escribió en la red social X la can-
ciller, Laura Sarabia. El político de 39
años se encuentra en estado crítico y una
persona fue capturada por la policía,
según la prensa.

El presidente Gustavo Petro reaccionó
al ataque con un mensaje de dolor y con-
dena a la violencia, destacando el valor de
la vida y recordando el origen árabe de la
familia afectada.

El mandatario expresó su solidaridad
con las familias Uribe y Turbay y apeló a
la conciencia nacional para frenar la espi-
ral de muerte.

Miguel Uribe Turbay es un abogado y
político colombiano nacido en Bogotá el
28 de enero de 1986. Nieto del expresi-
dente Julio César Turbay Ayala e hijo de
la periodista Diana Turbay, quien fue
secuestrada y asesinada por el cartel de
Medellín en 1991. 

La Presidencia manifestó su solidaridad con el senador, su familia y su
equipo de trabajo, y exigió una respuesta inmediata de las autoridades.

Se observa humo y fuego en el lugar de impacto de un misil ruso en una
zona residencial de Járkov, Ucrania, el 7 de junio de 2025

Amenaza Trump a Musk con
muy graves consecuencias

si financia a demócratas

Al menos 55 asesinados en
ataques israelíes y repatriado 

Redacción/Rusia.-                                

En la madrugada del sábado,
Ucrania sufrió un nuevo ataque aéreo
masivo por parte de Rusia, siendo el
segundo consecutivo pero de menor
intensidad que el anterior. 

El ataque incluyó el lanzamiento de
206 drones, nueve misiles y un número
no especificado de bombas aéreas
guiadas, con un foco particular en la
ciudad de Járkov, donde se reportaron
múltiples víctimas. 

Según el Ministerio de Defensa
ruso, el ataque se dirigió contra
infraestructuras militares ucranianas,
incluyendo fábricas de armamento y
almacenes. Por su parte, la fuerza aérea
ucraniana informó haber interceptado
la mayoría de los drones y misiles, y
confirmó el derribo de un avión de
combate ruso Su-35 en la región de
Kursk.

Járkov fue la ciudad más afectada
por los ataques, registrando al menos
48 impactos durante la madrugada, que
dejaron un saldo de ocho muertos y
más de 40 heridos. 

A lo largo del día, nuevos bom-
bardeos con bombas KAB provocaron
más víctimas. Mientras tanto, medios
rusos no oficiales y blogueros prorru-
sos confirmaron la pérdida del avión
Su-35 y señalaron que el piloto logró

sobrevivir tras eyectarse. Estos inci-
dentes reflejan la intensidad del con-
flicto y la continua escalada en el uso
de armamento aéreo por ambas partes.

Paralelamente, se suspendió el canje
de prisioneros de guerra previsto para
el fin de semana. Rusia acusó a Ucrania
de haber retrasado el proceso sin justi-
ficación, afirmando que incluso
trasladaron cadáveres de soldados en
camiones refrigerados al punto de
encuentro. Ucrania, en cambio, denun-
ció que Moscú incumplió lo acordado,
manipulando el tema con fines propa-
gandísticos.

El ministro de Defensa ucraniano
instó a retomar el diálogo de manera
constructiva y acusó a Rusia de obstac-
ulizar el intercambio mediante
acciones unilaterales y listas inade-
cuadas.

Elon Musk y el mandatario: una relación rota, una guerra de mensajes en redes
sociales y una amenaza sobre la cancelación de contratos.

Ordenan el despliegue de 2 mil efectivos de la Guardia ante protestas en LA

Un campamento de tiendas de campaña improvisado para palestinos
desplazados se ve en Khan Younis, Gaza.

Lanza Rusia segundo gran
ataque contra Ucrania

El senador del partido Centro Democrático recibió al menos seis
impactos de bala durante un mitin de campaña en el barrio Modelia 

Redacción/Estados Unidos.-                                

El presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, ordenó el sábado el
despliegue en Los Ángeles de 2 mil
efectivos de la Guardia Nacional, en la
segunda jornada de enfrentamientos
entre agentes federales y manifestantes
que protestan contra las redadas de
indocumentados, informó su portavoz.

"El presidente Trump firmó un
memorando presidencial para el des-
pliegue de 2 mil efectivos de la
Guardia Nacional para controlar la
anarquía que dejaron arraigarse", dijo

la secretaria de prensa de la Casa
Blanca, Karoline Leavitt, en referencia
a la "ineptitud" de las autoridades
demócratas en California.

Por su lado, Trump amenazó con
usar el gobierno federal para aplastar a
los “alborotadores y saqueadores”, ¡de
la manera en que se debe resolver!”, al
referirse a las protestas contra redadas
realizadas por el Servicio de
Inmigración y Control de Aduanas (por
sus siglas en inglés ICE) en dicho esta-
do de su país.

El mandatario acusó al gobernador
Gavin Newsom, de California, y la

alcaldesa Karen Bass, de Los Ángeles,
de no poder hacer bien su trabajo.
“Todos saben que no pueden, entonces
el gobierno federal intervendrá y resol-
verá el problema”, advirtió desde su
cuenta de Truth Social. 

En otras ocasiones, el también mag-
nate ha bromeado diciendo que “cuan-
do empiezan los saqueos, empiezan los
disparos”.

Los tensos enfrentamientos entre la
policía y los manifestantes en Los
Ángeles continuaron por segundo día
este sábado, en respuesta a las opera-
ciones de los agentes del ICE.

Los tensos enfrentamientos entre la policía y los manifestantes en Los
Ángeles continuaron por segundo día este sábado.

La parte ucrania pospuso de

modo indefinido la recepción de

cadáveres y el intercambio de

prisioneros. Por alguna razón, 

el grupo de negociadores 

ucranios ni siquiera acudió al

sitio del canje”

Aleksandr Fomin

“
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Alma Torres Torres .-                             
Al presentar su examen de admisión,

casi 46 mil estudiantes de secundaria
buscaron el sábado un espacio en una de
las Preparatorias de la Universidad Au-
tónoma de Nuevo León.

La maxima casa de estudios dio a co-
nocer que en total fueron 45 mil 944 los
aspirantes que buscan ingresar a sus 60
programas educativos de bachillerato
que ofertan sus 29 preparatorias y es-
cuelas técnicas.

En punto de las 8:00 horas, cientos de
jóvenes se dieon cita en uno de los 75
planteles oficiales y de escuelas incor-
poradas a la UANL, en toda la geografía

de Nuevo León.
"El examen está integrado por 228 re-

activos y tuvo una duración de cuatro
horas, evalúa habilidades verbales y nu-
méricas, así como conocimientos bási-
cos del plan y de los programas de
estudio oficiales de Educación Secun-
daria: español, matemáticas, ciencias
naturales y ciencias sociales", señaló la

máxima casa de estudios.
El Centro de Evaluaciones de la

UANL informó que es la Preparatoria 1
Colegio Civil de Apodaca es el plantel
que tiene la mayor cantidad de demanda
con 4 mil 373 aspirantes.

De dicho plantel, le sigue la Prepara-
toria 9 en Monterrey, la Preparatoria 16
de San Nicolás, y la Preparatoria 8 de
Guadalupe, escuelas que tienen más de
3 mil registros.

Mientras que, en los municipios pe-
riféricos, así como del norte y sur del es-
tado con una demanda superior a los 500
espacios, están los de Ciénega de Flo-
res, Cadereyta, Linares y Santiago.

"Dentro de este proceso participan
mil 153 jóvenes que buscan ingresar a
una de las 34 preparatorias incorporadas
a la Máxima Casa de Estudios de Nuevo
León, como el Colegio Regiomontano
Contry, Centro Universitario Franco
Mexicano de Monterrey, Instituto Re-
giomontano y Colegio San Patricio", de-
talla.

Para saber los resultados los estu-
diantes deberán de consultar sus resul-
tados el lunes 30 de junio, que será
cuando la UANL los publique.

Consuelo López González.-               
Cuatro días antes de lo esperado, el

Consejo Local del Instituto Nacional
Electoral en Nuevo León concluyó ayer
la sesión de seguimiento de cómputos
distritales de la Elección Judicial, en la
que participó apenas un 10 por ciento
del electorado.

Olga Alicia Castro Ramírez, presi-
denta del Consejo Local del INE, reco-
noció el profesionalismo de quienes
colaboraron en el primer ejercicio histó-
rico para elegir a los integrantes del
Poder Judicial de la Federación, inclu-
yendo a los grupos de trabajo que con-
taron los votos de manera rigurosa y
transparente.

En sesión extraordinaria, informó
que los 14 Consejos Distritales finaliza-
ron sus sesiones de cómputo y resaltó el

trabajo de Capacitadoras Asistentes
Electorales, Supervisoras Electorales,
Consejerías Distritales, integrantes del
SPEN, personal de Juntas Distritales y
Locales.

“Por nuestra parte, Instituto Nacional
Electoral, los consejeros de este Consejo
Local, creo que hemos cumplido con la
responsabilidad que nos encomenda-
ron”, subrayó.

“Nos sentimos satisfechos del cum-
plimiento de nuestro deber, y muy aten-
tos a lo que se pueda sugerir para
mejorar nuestros procesos internos”.

Asimismo, destacó  que habrá mucho
qué reflexionar y muchos aspectos a
mejorar de la mano de la ciudadanía
para un siguiente ejercicio.

“Esperemos que haya una escucha
muy responsable de quienes son los to-

madores de las decisiones de los tres po-
deres”.

“Que haya una reflexión muy impor-
tante respecto de este primer ejercicio de
elección por el voto directo de las per-
sonas integrantes del Poder Judicial para
que se vaya mejorando en todos los as-
pectos”.

El pasado domingo, tras el cierre de
la jornada electoral, los Consejos Dis-
tritales de Nuevo León arrancaron el es-
crutinio y cómputo de los votos
emitidos de las boletas de ministraturas
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), magistraturas del Tri-
bunal de Disciplina Judicial (TDJ), ma-
gistraturas de la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF).

Además de magistraturas de las Salas

Regionales del TEPJF, magistraturas de
Circuitos Judiciales, así como de juezas
y jueces de Distrito, tanto aquellos emi-
tidos bajo la modalidad de voto antici-
pado, como de los sufragios depositados
en urnas durante la jornada electoral del
1 de junio.

Previamente, el Consejo General del
INE estableció que los cómputos distri-

tales tendrían una duración máxima de
10 días, tiempo que se acortó.

Es de destacar que el 12 de junio
efectuarán los cómputos por entidad fe-
derativa de cada elección, para conti-
nuar con los correspondientes a cada
una de las cinco circunscripciones plu-
rinominales, y concluir con los resulta-
dos nacionales el día 15 del mismo mes.

Consuelo López González.-                      

En busca de más de 2 mil elementos;
el Gobierno del Nuevo León abrió una
oficina de reclutamiento de Fuerza Civil
en Ciudad de México.

Los interesados podrán asistir al mó-
dulo instalado en el Hotel Clé Reforma
Insurgentes, ubicado sobre Nápoles
#62, entre Avenida Chapultepec y Ave-
nida Insurgentes, Colonia Juárez,
Cuauhtémoc, 06600.

Se busca a hombres y mujeres de 19
a 35 años de edad, comprometidos con
Proteger y Servir a la población.

Salario desde 30 mil pesos, vivienda
habitacional para las familias de policías
foráneos, bono anual de 70 mil pesos,
beca de 100 por ciento para estudios de
carrera, maestría y doctorado, servicio
médico y seguro de vida, son parte de
las prestaciones salariales.

“¡ATENCIÓN CDMX! Fuerza Civil
abre su nueva oficina de reclutamiento
en la Ciudad de México”, cita la convo-
catoria.

“Ahora puedes iniciar tu proceso más
cerca de ti, conocer la convocatoria y re-
solver todas tus dudas en persona”.

“Súmate y gana $30,000 como poli-
cía de Fuerza Civil, la mejor policía es-
tatal de México”, agrega.

También podrán iniciar su registro a
través del link: https://bit.ly/SU-
MATE_a_Fuerza_Civil

Entre los requisitos están una estatura
mínima de 1.65 en hombres y de 1.55
en mujeres, con peso óptimo.

Además de preparatoria terminada,
aunque se pude aplicar  teniendo el cer-
tificado de la secundaria; ser ciudadano
mexicano, no tatuajes, tener Cartilla mi-
litar en el caso de los hombres y no con-
tar con antecedentes penales ni estar
suspendido o sujeto a procedimiento ad-
ministrativo alguno.

Es de destacar que para ingresar a la
corporación deberán aprobar las prue-
bas de control de confianza que consis-
ten en exámenes físicos, médicos,
psicométricos, toxicológicos y la prueba
del polígrafo.

Consuelo López González.-                

Para el traslado de los asistentes al
Ponte Nuevo,  evento de inicio de la
cuenta regresiva para el Mundial de Fut-
bol 2026; el Gobernador Samuel García
Sepúlveda anunció Metro Gratis este 11
de junio.

El MacroFest, que por esta ocasión
tendrá lugar en el Parque Fundidora, la
casa del FIFA Fan Festival, abrirá sus
puertas a partir de las 17: 00 horas del
próximo miércoles.

Durante la fiesta futbolera, con en-
trada libre, se contará con la presenta-
ción estelar del Grupo Frontera.

“Este Miércoles 11 de Junio arrán-
cate al Parque Fundidora la casa del
FIFA Fan Festival chance y te encuen-
tras al amor de tu vida bailando al ritmo
de mis compadres de Grupo Frontera”,
compartió en sus redes sociales.

“Recuerden que el #MacroFest es un
evento TOTALMENTE GRATUITO.
Ahí nos vemos para vivir el arranque de
la cuenta regresiva rumbo al MUN-
DIAL 2026. ¡Ánimo!”.

Como parte de la celebración, se pide
a las familias asistir con un Jersey de
futbol para celebrar que solo falta 365
días para el inicio de la máxima justa de-
portiva.

Es de destacar que el Sistema de
Transporte Colectivo Metrorrey am-

pliará su servicio a las 3: 00 horas del 12
de junio.

“Vente pa’ca y sé parte de esta gran
celebración. Este 11 de junio se juega el
partido más esperado... el MACRO-
FEST, y ¡No puedes faltar, habrá
METRO GRATIS de 3PM a 12AM así
que ¡No hay pretextos!”, se agregó en
un comunicado.

“Será un día lleno de música, fiesta y
mucha diversión.¡No te lo puedes per-
der! ¡Ahí nos vemos!¡Separa la fecha!”.

Consuelo López González.-                 
El Gobernador Samuel García Sepúl-

veda supervisó ayer las obras emblemá-
ticas para recibir el Mundial de Futbol
2026.

A un año de la máxima justa depor-
tiva, el mandatario estatal acudió al mu-
nicipio de Santiago, donde se construye
el Proyecto “Cristo Milagroso”, y  visitó
El Barrial, espacio de fungirá como
campo de entrenamiento para la Copa
del Mundo.

Durante su mensaje, aseguró que el
magno evento sacará la mejor versión
de Nuevo León.

“En Nuevo León estamos listos para
recibir el Mundial”, resaltó.

“Vamos a sacar la mejor versión de
Nuevo León, de Santiago, de Monte-
rrey, de Guadalupe porque en un año
nos tenemos que lucir y aquí tanto el
equipo de Rayados como el Gobierno
estamos listos".

Acompañado de Mariana Rodríguez
Cantú, titular de Amar a Nuevo León;
felicitó al Club de Fútbol Monterrey por
el cuidado de las canchas e instalacio-
nes de primer nivel.

Carreteras, calles, parques, aseguró,
también serán rehabilitados.

“Vinimos al Barrial, esta va a ser la
sede de una selección de las que vienen
al Mundial, al World Cup 2026 y pues
constatar que está de primer nivel, seis
canchas, tenemos aquí rodeado de las
montañas de la Sierra Madre en San-
tiago”, manifestó.

"Tenemos un año para prepararnos,
calles, seguridad, nuevos parques, nue-
vas carreteras, pero al menos el estadio
de Rayados ya están cambiando el pasto

y aquí la sede alterna de entrenamientos
que hoy vinimos a visitar la tienen bien
cuidada, felicitaciones al equipo”.

Por otro lado, adelantó que en próxi-
mos días tendrá una junta para definir
cómo puede colaborar  el Gobierno Es-
tatal en la construcción del  “Cristo Mi-
lagroso”.

Con 33 metros de altura, el monu-
mento es equiparable al “Cristo Reden-
tor” de Río de Janeiro, Brasil, una de las
siete maravillas del mundo, y con él se
busca detonar el turismo de Santiago,
apoyar el desarrollo económico de la re-
gión, y enriquecer el patrimonio arqui-

tectónico de la entidad.
"Me encantaría tener un nuevo Cristo

aquí en Santiago, vamos a tener una
junta en Palacio, a ver si esta misma se-
mana para ver los pormenores y ver
cómo sí puede el estado apoyar, con
mucho gusto conocemos el proyecto”.

“Vamos a apoyar al municipio con
los accesos, vamos a apoyar a que todo
este recinto sea una verdadera joya", fi-
nalizó.

Acudieron también Maricarmen
Martínez Villarreal, Secretaria de Tu-
rismo, y el Alcalde de Santiago, David
de la Peña Marroquín.

Concluye  seguimiento de
cómputos de elección judicial 

Cuatro días antes de lo esperado, el Consejo Local del Instituto Nacional Elec-
toral en Nuevo León concluyó ayer la sesión de seguimiento

Presentan 
exámen de
admisión a

preparatorias

Reclutará Fuerza Civil
elementos en la CDMX

En busca de más de 2 mil elementos; el Gobierno del Nuevo León abrió una
oficina de reclutamiento de Fuerza Civil en Ciudad de México.

Casi 46 mil estudiantes de secundaria buscan un espacio en una de las pre-
paratorias de la Universidad Autónoma de Nuevo León.

Los resultados serán dados a conocer el lunes 30 de junio.

Habrá Metro
gratis por el
MacroFest

El Sistema de Transporte Colectivo
Metrorrey ampliará su servicio a las
3: 00 horas del 12 de junio.

Supervisa gobernador obras para el Mundial

El mandatario estatal acudió al municipio de Santiago, donde se construye el
Proyecto “Cristo Milagroso”, y  visitó El Barrial, espacio de fungirá como
campo de entrenamiento para la Copa del Mundo.



Quieran o no, ayer el gobernador Samuel
Garcìa Sepùlveda encendiò las redes sociales,
empezando el dìa.

Y, es que a pesar de lo que se diga, quieran o
no, ya està màs que mostrado que sus fan's no
lo pierden de vista.

Tan es asì, que al momento de circular en
redes sociales un video mañanero haciendo
ejercicio, alborotò la gallera.

Por lo que hubo toda clase de comentarios
por parte de quienes lo vieron ejercitarse con
el uso de las pesas, haciendo fierro.

Provocando ante ello, una lluvia de comen-
tarios que podrìa entrar entre las màs abulta-
das registradas recientemente.

Pero no es por echarle mosca a nadie, como
dice la raza, si no eres importante, a quièn le
importa.

La violencia en el municipio de Linares
encendiò los focos rojos, por lo que los tres
niveles de gobierno prendieron los focos
rojos.

Y, còmo no, si se trata de cuestienes en cade-
na que de un tiempo a la fecha se han venido
registrando, no nada màs en esa localidad.

Dejando en claro, que las labores de coordi-
naciòn policiaca que a la fecha han rendido
buenos resjultados, no deja aflojar el paso.

Y, que en el caso de Nuevo Leòn, la coordi-
naciòn sigue siendo la clave principal que no
se habìa alcanzado, donde los nùmeros
hablan.

Donde sigue la pelìcula de a peso, como se
dice, es al interior del partido naranja, donde
la diputada emecista, Rocìo Montalvo, quie-
ran o no, los tiene contra la pared.

Y, aunque no faltarà quien diga que una
golondrina no hace verano, la verdad de las
cosas es que la diputada tiene a màs de dos
con el Jesùs en la boca, porque un voto es un
voto.

Sobre todo, en una legislatura donde se sabe
que no hay enemigo pequeño y eso de los
acuerdos muchas veces son de los dientes para
afuera, pues se prenden con alfileres.

Asì que, habrà que ver si el coordinador
Mike Flores le cumple a las exigencias de la
dama, se hace independiente o cede a las invi-
taciones de quienes la quieren en su bancada.

Las temperatura infernales que se han dejado
sentir, quieran o no, siguen siendo un fuerte
dolor de cabeza para cientos de usuarios de la
CFE.

Lo anterior, por aquello de los apagones o
servicio intermitente que no da tregua a colo-
nos de diversos sectores que suman dìas sin
luz.

Por lo que no le extrañe si de la noche a la
mañana, los quejosos que ya no pueden ni
dormir, ni contar con servicios, salen a blo-
queas calles.

A la fecha, el dato sigue flotando en el aire
sin respuesta, pero con una amenaza de pro-
testas en que se afectarà a terceros, sino p'al
baile vamos.

Pero mientras sean peras o manzanas, ante el
registro de las altas temperaturas, ya hay quie-
nes podràn disfrutar de dìas mejores.

Y, es que si se cumplen los pronòsticos del
clima, puede apostar doble contra sencillo,
que las lluvias podrìan caer en pròximos dìas.

De modo que, no le extrañe si se registra
algùn acomedido bailando la danza de la llu-
via en espera que venga el Dìos Tlàloc.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que debido a las altas temperaturas

se han intensificado los apagones
en la ciudad


"Tenemos un año para prepararnos

(para el Mundial), calles, seguridad,
nuevos parques, nuevas carreteras”

“El Gobierno del Nuevo León abrió
una oficina de reclutamiento de Fuerza

Civil en Ciudad de México”

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda 
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Alma Torres Torres .-                         

Una jornada de reforestación en el
parque La Retama, ubicado en la colo-
nia Vista Montaña, al norponiente de la
ciudad realizó el Municipio de San
Pedro Garza García, en el marco del
Día Mundial del Medio Ambiente.

Miguel Ávila Jaime, Secretario de
Servicios Públicos y Mantenimiento de
la Ciudad, encabezó la plantación de
13 de 35 árboles donados, en el cruce
de Miguel Alemán y Emiliano Zapata,
y detalló que en los últimos días se han
plantado más de 30 especies en distin-
tos puntos de la ciudad.

“Queremos agradecer a RED que
nos donó 35 árboles, ya sembramos la
mitad, la otra mitad la vamos a sembrar
la próxima semana”, dijo.

Ávila Jaime exhortó a la comunidad
a cuidar los árboles y contribuir a la
protección del medio ambiente, al con-
cluir los trabajos de plantación.

“A las vecinas, nosotros ya los pusi-
mos, ayúdennos a concientizar a los
demás para cuidar los arbolitos. Se
viene también la regeneración y reha-
bilitación de todos los espacios públi-
cos del Municipio”, comentó.

Cabe destacar, que en lo que va de la
administración, el Gobierno municipal
ha plantado más de mil árboles, a
través de los programas de donación y
reforestación.

Con ello, el municipio reafirmó así
su compromiso con la construcción de
un San Pedro ordenado y sustentable. 

Ignacio González Bañuelos.-                                                              
El municipio de Santiago inició desde esta semana trabajos e

desazolve en todos los ríos y arroyos de la ciudad, y se declaró prepara-
do para la temporada de huracanes que inició el pasado domingo 1 de
junio y que se pronostica intensa.

El Presidente Municipal David de la Peña Marroquín supervisó los
trabajos de desazolve que se realizan con maquinaria de la Secretaría de
Servicios Públicos, a cargo del Secretario Jorge Alberto Espronceda
Tamez.

Han retirado maleza y azolve para ampliar la capacidad hidráulica de
los cauces y reducir la posibilidad de desbordamientos e inundaciones
en caso de lluvias intensas.

“En esta temporada de ciclones y huracanes, que prácticamente está
empezando, estamos haciendo una labor en todos los ríos, arroyos y
retornos subterráneos de la Carretera Nacional, para desazolvarlos y
estar preparados para las fuertes lluvias”, señaló el Alcalde durante un
recorrido por los trabajos en el Arroyo Los Mimbres, en El Barrial,
junto al Secretario de Servicios Públicos.

“Vamos a seguir trabajando para tener a toda nuestra gente segura y
todos nuestros cruces y caminos en buen estado”, apuntó.

Además de Los Mimbres, entre los cauces a desazolvar están el Río
Escamilla, el Arroyo Los Puercos y los canales de escurrimiento junto
a los retornos a desnivel en la Carretera Nacional.

Durante la temporada de huracanes para el Océano Atlántico, que
inició el 1 de junio y termina el 30 de noviembre, se pronostica un 60
por ciento de probabilidad de que sea una temporada más activa de lo
normal, con la posibilidad de hasta 17 formaciones de tormentas tropi-
cales y huracanes.

Consuelo López González.-              
Para descarbonizar Nuevo León,

la Secretaría de Medio Ambiente
fortaleció su campaña de reciclaje de
vidrio.

En la Explanada de la Torre
Administrativa, el área encabezada
por Alfonso Martínez Muñoz cuenta
con uno de los diez contenedores
que se distribuirán en el área metro-
politana para el correcto desecho de
este material no biodegradable.

Javier Pérez Sagaón, Subsecre-
tario de Cambio Climático y Resi-
duos de Medio Ambiente, destacó la
importancia de fomentar acciones
sostenibles que permitan bajar los
niveles de carbono. El reciclaje,
resaltó, es el único camino para com-
batir la contaminación.

“Tenemos una gran cantidad de
vidrio desechado inadecuadamente
en la ciudad, el vidrio como sabemos

no es biodegradable, entonces puede
generar incendios y pretendemos
reducir este tema”, expuso.

“También buscamos involucrar a

la sociedad en el tema de la
economía circular, la cual es la clave
en la descarbonización, acción que
también nos corresponde como ciu-

dadanos”.
Los ciudadanos que acuden a

realizar trámites a la Torre
Administrativa y el Pabellón
Ciudadano, podrán aprovechar para
llevar sus residuos.

En coordinación con la empresa
Owens ilinois, confinarán cualquier
tipo de botella de vidrio, envases y
recipientes distintos.

Reciclar 1 tonelada de vidrio
ahorra el gasto de 1.2 toneladas de
materias primas y recursos naturales.

Dentro de los Objetivos de
Desarrollo Sostenible establecidos
por las Naciones Unidad, está el
reducir considerablemente la gen-
eración de desechos mediante activi-
dades de prevención, reducción,
reciclado y reutilización.

Pérez Sagaón llamó a dependen-
cias de gobierno y empresas a
sumarse al proyecto.

Jorge Maldonado Díaz.-                
Para restringir la venta de plásti-

cos de un solo uso y establecer mul-
tas de hasta 3 millones de pesos a
quien infrinja la ley, la bancada del
PRI en el Congreso Local presentó
una iniciativa de reforma a la Ley
Ambiental.

La Diputada local, Armida
Serrato Flores, precisó que con esto
se busca prohibir la comercial-
ización de productos de plástico
como tenedores, cuchillos, cucharas,
palillos mezcladores, platos, baston-
cillos para hisopos de algodón, vasos
y sus tapas, charolas y contenedores
para transportar alimentos, entre
otros artículos.

Aseveró que sólo se permitirían
los artículos cuya composición sea
de 50% o más de material reciclado.

“En el marco del Día Mundial del
Medio Ambiente estoy presentando
una iniciativa de reforma a Ley
Ambiental del Estado para efecto de
restringir la venta y la comercial-
ización de los plásticos de un solo
uso, estamos hablando de todo lo
desechable que tiene que ver con el
tema de la alimentación, que sabe-

mos que se tiran después de ser uti-
lizado”.

“Al mismo tiempo establecemos
todos aquellos plásticos que pueden
seguir siendo vendidos como comer-
cializados, y, por ende, comprados
que son aquellos que tengan más del
50% de su composición de material
reciclado”, aclaró. 

La iniciativa de reforma, que fue
presentada ante la Oficialía de Partes
del Poder Legislativo, contempla

modificar las fracciones LXIX y
LXX, recorriéndose las subse-
cuentes del artículo 3, la fracción
LIII del artículo 8, la fracción XXII
del artículo 236, y se adiciona el
artículo 168 BIS III, así como la
fracción XXIII del artículo 236, de la
Ley Ambiental del Estado de Nuevo
León, informó la Diputada tricolor.

Serrato Flores precisó que Nuevo
León es uno de los estados que no ha
avanzado en reformas ambientales

que prohíban los plásticos de un solo
uso, por lo que también se establecen
las sanciones a las empresas que
incumplan la norma.

“Aquella persona o empresa que
esté comercializando o vendiendo
plásticos de un solo uso va a tener
multas que van desde los 250 mil
hasta los 3 millones de pesos”.

“Las acciones planteadas en esta
iniciativa harán posible no solo
lograr sentar las bases para una tran-
sición ecológica, sino que también
garantizará a las presentes y futuras
generaciones un medio ambiente
sano, equilibrado y óptimo para su
bienestar. Se busca dar un paso
trascendental en la consolidación de
una política ambiental moderna,
integral y efectiva que actualmente
es muy necesaria para el estado de
Nuevo León”, enfatizó.

En caso de ser aprobada, la inicia-
tiva de reforma entraría en vigor un
año después de que sea publicado el
Decreto, para que el gobierno estatal
realice campañas de difusión sobre
los cambios a la ley, y así los comer-
cios y la población se adapten a las
nuevas disposiciones.

Fortalece NL campaña 
de reciclaje de vidrio

El reciclaje, resaltó, es el único camino para combatir la contami-
nación.

Reforestan parque en SP

Miguel Ávila Jaime, Secretario de Servicios Públicos y Mantenimiento de la
Ciudad, encabezó la plantación de 13 de 35 árboles donados, en el cruce de
Miguel Alemán y Emiliano Zapata

Desazolvan ríos y
arroyos en Santiago

El presidente municipal David de la Peña Marroquín supervisó los
trabajos de desazolve

Presentan iniciativa de reforma a Ley Ambiental

La diputada local, Armida Serrato Flores, presentó la iniciativa.
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Con el objetivo de fortalecer una
comunidad basada en el respeto, la toler-
ancia, la igualdad y la solidaridad, el
Municipio de San Pedro Garza García
inició la capacitación de sus Jueces
Auxiliares en el taller “Cultura de Paz”.

Luis Susarrey, Secretario General de
San Pedro dio la bienvenida a los repre-
sentantes y les agradeció por convertirse
en promotores de paz entre los habitantes
de las colonias que representan, así como
por estar preparados para responder ante

conflictos vecinales.
“Los quiero felicitar porque ustedes

decidieron voluntariamente colaborar en
esta labor tan importante para nosotros.
La labor de representar al municipio en
su colonia, en su sección, es más para
usarse de manera voluntaria, es algo
digno de reconocerse”, expresó Susarrey.

Por su parte, el Secretario de
Participación Ciudadana y Gobierno
Abierto, Ricardo Rodríguez, informó que
la capacitación constará de 12 sesiones,
en modalidad virtual o presencial, y será
impartida por personal de la Universidad
de Monterrey.

Estas acciones reafirman el compro-
miso del Municipio de San Pedro Garza
García con el fomento de una conviven-
cia armónica y con el fortalecimiento de
los lazos entre la ciudadanía y el gobier-
no.

Cabe mencionar que, al concluir el
taller, la administración municipal entre-
gará un reconocimiento a los partici-
pantes.

(ATT)

La Feria de Adopción responsable en

Santiago fue realizada con éxito por el

Gobierno de Santiago, encabezado por

David de la Peña Marroquín a través de

la Dirección General de Protección al

Medio Ambiente y Bienestar Animal.

Lo anterior, luego de que 18 perritos

encontraron un hogar y se entregaron

más de 90 vales de esterilización sin

costo, con lo que se cumplió la meta de

promover la adopción responsable de

caninos y encontrarles una familia dis-

puesta a brindarles amor y cuidado.

La feria se realizó en la Plaza

Ocampo, donde los pequeños de la casa

y sus familias tuvieron la oportunidad de

convivir con los perritos.

“Estamos trabajando para hacer con-

ciencia sobre la convivencia responsable

y evitar el maltrato animal. Los perritos

que se encuentran en cada Feria de

Adopción que realizamos mensualmente

son los que se han rescatado y que ya se

encuentran listos para encontrar una

familia”, dijo.

El edil santiaguense manifestó que

para formalizar la adopción, el personal

de la Dirección de Bienestar Animal

llevó a cabo el registro municipal de ani-

males, un programa permanente del

Gobierno de Santiago que permite cono-

cer la población de mascotas en el

municipio, enfocar mejor los programas

de vacunación y esterilización, y facilitar

la identificación y recuperación de ani-

males en caso de extravío. 

Los adoptantes completaron un reg-

istro interno, proporcionando sus datos

personales y les hicieron entrega de un

vale de esterilización. Así mismo, per-

sonal de la Dirección de Bienestar

Animal, les proporcionaron un Manual

de Convivencia Responsable en donde se

indican los cuidados básicos y de

higiene, alimentación adecuada, entre

otros datos.

En este sentido, en caso de que deseen

adquirir un vale de esterilización para tu

mascota puedes acudir a la Dirección

General de Protección al Medio

Ambiente Atención y Bienestar Animal,

ubicada en Calle Mina 224, colonia

Santa Rosalía, La Villa de Santiago, de

lunes a viernes en un horario de de 8:00

a.m. a 4:00 p.m.

(ATT)

Para evitar confusiones, la apli-

cación móvil de calidad del aire que el

Gobernador Samuel García Sepúlveda

denunció por compartir información

incorrecta, alineará sus datos a los

monitores del Gobierno del Estado.

En redes sociales, el mandatario

estatal informó que la app respondió a

sus acusaciones y anunció que será sin-

cronizada al Sistema de Monitoreo

Ambiental.

Anteriormente, la herramienta digi-

tal calificaba bruma y humedad como

contaminación.

“La buena noticia es que para evitar

estas confusiones, ya nos contestaron

de la aplicación, creo que es la apli-

cación de iPhone, que ya van a sin-

cronizar con los monitores que ten-

emos aquí en la ciudad, que son los que

pide la ley y las normas oficiales”,

compartió.

“Van a ser el mismo indicador y van

a estar coordinados los pronósticos de

la app con los pronósticos reales del

Estado”.

“Y esto nos van ayudar bastante a

tener información certera y real”, pun-

tualizó.

En semanas anteriores, García

Sepúlveda criticó que algunas aplica-

ciones no publicaban mediciones

reales.

Pues aún en días en el que el Mapa

de Monitoreo Ambiental marcaba todas

sus estaciones en verde, explicó, la app

arrojaba una mala calidad del aire.

“Hay aplicaciones que por años, en

lugar de medirse conforme a los moni-

tores que tenemos nuevos aquí en el

Estado, hacen algoritmos satelitales

que confunden humedad, bruma, con

contaminación”, insistió.

“Hoy estamos en un gran día, todo

verde, y sin embargo hay aplicaciones

que muestran la supuesta contami-

nación”.

Ante la confusión de la población, el

Gobernador inclusive había pedido su

eliminación.

(CLG)

En busca de ampliar los

supuestos legales de la legítima

defensa para mujeres víctimas de

violencia, la bancada de

Movimiento Ciudadano en el

Congreso Local impulsara una ini-

ciativa al Código Penal del Estado

de Nuevo León y a la Ley de Acceso

de las Mujeres a una Vida Libre de

Violencia.

Miguel Flores Serna, coordinador

de la fracción del partido naranja

dijo que esto es con el objetivo de

evitar que sean criminalizadas cuan-

do se ven obligadas a responder ante

una agresión.

“Hoy, muchas mujeres que han

sobrevivido a la violencia terminan

en prisión por haberse defendido”.

“Esto es inaceptable, la ley no

puede castigar a las mujeres por pro-

teger su vida o la de sus hijos”,

expresó el legislador.

La propuesta contempla reformas

con el afán de incorporar una per-

spectiva de género y considerar el

contexto de violencia al momento

de valorar judicialmente los casos

en los que las mujeres ejercen la

legítima defensa.

La iniciativa adiciona una frac-

ción al artículo 17 del Código Penal

del Estado, estableciendo que exis-

tirá causa de justificación cuando

una mujer víctima de violencia

actúe en defensa propia o para pro-

teger a un familiar.

También plantea que el estado

psicológico en el que se encuentra la

víctima al momento del ataque,

como miedo, confusión o terror, que

esto sea considerado un factor rele-

vante para entender su reacción ante

una agresión.

Asimismo, propone una reforma

a la Ley de Acceso de las Mujeres a

una Vida Libre de Violencia para

que, en los casos donde existan ele-

mentos suficientes que indiquen que

una mujer actuó en legítima defensa,

las autoridades estén obligadas a

emitir órdenes de protección de

manera inmediata y de oficio, tanto

para la mujer como para su familia.

“No podemos seguir convirtien-

do a las víctimas en criminales por

ejercer su derecho a la legítima

defensa. La ley debe proteger a

quienes han sido violentadas y actu-

ar con firmeza contra los verdaderos

agresores”, puntualizó Flores Serna.

(JMD)

La bancada de Morena del Congreso

Local solicito a los Municipios consid-

eren la construcción, implementación,

habilitación y mantenimiento de espacios

recreativos “pet friendly”. 

La diputada local de Morena, Reyna

Reyes, hizo un llamado para que, dentro

del proyecto de obras del 2025, se

adapten parques exclusivos para el

esparcimiento y socialización de los

habitantes con sus mascotas caninas,

atendiendo los principios de bienestar

animal.

“En este orden de ideas, crear un espa-

cio para nuestras mascotas, es un dere-

cho que tienen los dueños y poseedores

de perros, quienes no encuentran en los

municipios lugares suficientes para

ejercitarlos, pudiendo sufrir algún acci-

dente al llevarlos a caminar en las

calles”.

“Con esto estaríamos protegiendo la

integridad de los ciudadanos y sus mas-

cotas”, manifestó la legisladora. 

En el área metropolitana de

Monterrey, dijo la legisladora de

Morena, destacan la zona canina del

Parque Fundidora; el Gran Parque Lineal

en Escobedo; y el Parque Rufino Tamayo

en San Pedro.

“A pesar de los esfuerzos por instalar

parques para mascotas, es una materia

que sigue pendiente en la mayoría de los

municipios de nuestro estado, al no exis-

tir espacios donde se pueda llevar a los

caninos a pesar de estar contemplado en

la ley”, señaló. 

"Pet friendly" es un término que

describe lugares y servicios que son ami-

gables con las mascotas, especialmente

perros y gatos. Significa que permiten la

entrada y permanencia de animales de

compañía, y en algunos casos, incluso

ofrecen servicios adaptados para ellos.

(JMD)

En conjunto con media docena de
empresas, el municipio de
Monterrey retiró cables en desuso en
la Colonia Doctores. 

La meta del programa Monterrey
Limpio es eliminar al menos un mil-
lón de metros lineales (equivalente a
mil kilómetros) de cableado que no
se utiliza.

Cabe destacar que en lo que va
de la administración, se han inter-
venido 18 colonias divididas en 20
sectores.

Gracias a estos trabajos, los
empleados municipales han logrado
quitar 195.7 kilómetros lineales.

Este programa tiene como finali-
dad eliminar el riesgo que provocan
las telarañas ocasionadas por el
exceso de tendido aéreo proveniente
de compañías de telefonía, tele-
visión de paga, de internet y servicio
eléctrico por mencionar algunas.

Esto aunado a que desde hace ya
varios años, los cables dan una mala
imagen por la contaminación visual.

Un total de 6 cuadrillas de igual
número de cableras (Telmex, Izzi,
Total Play, Axtel y Megacable) par-

ticiparon en el operativo de esta
semana.

Monterrey fue uno de los
primeros municipios en implemen-
tar el programa desde las pasadas
administraciones que encabezó
Adrián de la Garza, recordó Marcelo
Segovia, Secretario de
Administración municipal.

Por su parte, la secretaria de
Servicios Públicos, Mayela
Quiroga, reiteró que el proyecto es
estar llevando a cabo estas acciones
dos días por semana de manera con-
junta con las empresas en el lapso de
10:00 a 16:00 horas. (JMD)

Alineará App sus datos a
monitores del Gobierno

En redes sociales, el mandatario estatal informó que la app respondió a sus
acusaciones y anunció que será sincronizada al Sistema de Monitoreo
Ambiental.

Piden espacios 
recreativos 
“pet friendly” 

La diputada local de Morena, Reyna Reyes

Capacita San Pedro a sus jueces auxiliares

Realizan el taller “Cultura de paz”

Impulsarán iniciativa de
reforma al Código Penal

Flores Serna dijo que esto es con el objetivo de evitar que sean crimi-
nalizadas cuando se ven obligadas a responder ante una agresión.

Retiran cables
en desuso

en Monterrey

La meta es eliminar al menos un
millón de metros lineales de
cableado que no se utiliza.

Realizan con éxito Feria de Adopción responsable 

Al menos 18 perritos encontraron un hogar y se entregaron más de 90 vales de
esterilización sin costo, con lo que se cumplió la meta de promover la adopción
responsable 
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Andrés Villalobos Ramírez.-                   

El Secretario de Ayuntamiento de
Linares murió en el hospital, tras ser
atacado a balazos cuando salía de su
domicilio, los sicarios lograron
escapar.

Juan Pulido Díaz, de acuerdo con
una fuente allegada a los hechos,
recibió al menos cuatro heridas de arma
de fuego, su estado de salud fue repor-
tado como grave, tras ingresar al hospi-
tal momentos después reportaron su
deceso.

El ataque armado contra el servidor
público municipal, ocurrió a las 17:00
horas del sábado afuera de la casa de

Pulido Díaz, ubicada sobre la calle 5 de
Mayo, en la Colonia La Moderna.

Las autoridades señalaron que al
domicilio del servidor público llegaron
“moto-sicarios”, uno de ellos
descendió del vehículo frágil para tocar
la puerta y preguntar por él.

Al momento de salir, Díaz Pulido
fue atacado a balazos por el “moto-
sicario” quien después de agredirlo
subió a la moto y se dio a la fuga con su
cómplice.   

Luego de la agresión a balazos con-
tra el secretario del Ayuntamiento del
municipio ubicado al sur del estado, se
implementó el operativo “Muralla” por
parte de las autoridades estatales y fed-

erales.
Gran despliegue policial se llevó a

cabo en aquel municipio, donde las
autoridades trataban de ubicar a los
agresores que lograron evadir la justi-
cia.

Una fuente comentó que en las
investigaciones que se efectúan, tras el
ataque se dijo que Óscar Pulido, her-
mano del Secretario del Ayuntamiento,
se encuentra entre los 15 narcotrafi-
cantes mexicanos sancionados por el
gobierno de los Estados Unidos de
Norteamérica.

Añadió la fuente, que entre ellos
están líderes y operadores de la organi-
zación de Los Beltrán Leyva.

Andrés Villalobos Ramírez.-                 

Un choque frontal entre vehículos,
dejó como saldo a madre e hija falleci-
das y cuatro heridos, tres de ellos
menores, en General Bravo.

El choque frontal fue reportado a las
18:00 horas sobre la Carretera
Monterrey- Reynosa, a la altura del
kilómetro número 126, en el men-
cionado municipio.

Paramédicos de Protección Civil de
General Bravo, China y del estado,
acudieron al sitio de la colisión y se
coordinaron para atender a los ocu-
pantes de ambos vehículos.

Los brigadistas atendieron a dos
mujeres, quienes por desgracia
murieron en el lugar del accidente car-
retero.

Las mujeres fueron identificadas
como, Irma González Morales y su
hija Cecilia Ortiz González, quienes
eran del municipio de Montemorelos.

Asimismo, les brindaron los
primeros auxilios a, Alanís Coral, de
15 años, Mateo, de 12, y Mario, de 14
años de edad, quienes fueron llevados

en las ambulancias al Hospital munici-
pal Concepción, en China.

Las autoridades trataban de deter-
minar la responsabilidad, de cada uno
de los conductores de los vehículos
compacto y una camioneta.

La fuente comentó que el accidente
fue tipo frontal, sobre la carretera en
mención, lugar al que arribaron los ele-
mentos de Guardia Nacional división
Caminos, quienes se hicieron cargo de
los peritajes correspondientes.

Andrés Villalobos Ramírez.-                 

Un conductor murió y dos mujeres
que lo acompañaban resultaron lesion-
adas, al estrellar la camioneta donde
viajaban contra la plataforma de un
tráiler, en Apodaca.

El accidente fue reportado la tarde

del sábado sobre la Carretera Salinas
Victoria- Santa Rosa, frente al CERE-
SO de Apodaca.

Paramédicos de Protección Civil del
municipio arribaron al lugar del acci-
dente, tras recibir el reporte de per-
sonas lesionadas.

Los brigadistas al momento de

arribar al lugar del accidente,
atendieron a un masculino que luego
de varios minutos dieron aviso a las
autoridades que había fallecido.

Asimismo, auxiliaron a dos femeni-
nas que resultaron lesionadas tras la
colisión, quienes fueron trasladadas en
ambulancias a un hospital de la locali-
dad.

Las tres personas se desplazaban a
velocidad inmoderada, en una
camioneta Jeep Cherokee color gris
con placas de Tamaulipas.  

El conductor de la camioneta,
aparentemente no se percató que la
pesada unidad que transportaba rollos
de acero se desplazaba a baja veloci-
dad.

Fue en esos momentos que se estrel-
ló de lleno contra la parte trasera de la
plataforma, en donde pereció el mas-
culino.

Autoridades de vialidad de
Apodaca, acudieron al lugar del acci-
dente para comenzar con los peritajes
correspondientes. 

Andrés Villalobos Ramírez. -                   

Un hombre fue acribillado a balazos
y su cuerpo quedó en medio de la vía
pública mientras que otro resultó
gravemente herido, tras el ataque real-
izado por sicarios que iban en un auto,
al poniente de Monterrey. 

La ejecución fue reportada a las
22:00 horas sobre la calle Trabajadores
y 10 Cerrada, en la colonia Valle de
Infonavit.

Socorristas de la Cruz Roja arrib-
aron al lugar de los hechos atendiendo
a los lesionados por proyectil de arma
de fuego. 

Uno de los masculinos quedó sin
vida en medio de la calle, mismo que
presentaba al menos siete impactos por
arma de fuego. 

Mientras que otro hombre el cual
presentaba seis lesiones por arma de
fuego, fue llevado de urgencia al

Hospital Universitario.
Una fuente comentó que los agre-

soreegraon al lugar en un vehículo
color blanco, de cual dispararon contra
sus oponentes.

Luego de la agresión a balazos, los

sicarios se dieron a la fuga a toda
velocidad.

Agentes ministeriales del grupo de
homicidios llegaron al lugar de la eje-
cución, comenzando con las investiga-
ciones del caso.

Sergio Luis Castillo.-                               
Un hombre que vivía en condi-

ciones de calle, fue encontrado sin vida
dentro de una camioneta que se encon-
traba abandonada en la zona centro de
la ciudad.

El reporte en un principio ocasionó
una intensa movilización policiaca, al
pensar que se trataba de una posible
ejecución, pero todo parece indicar que
pudiera tratarse de una muerte natural.

Mencionaron que la víctima pre-
sentaba un avanzado estado de
descomposición.

La persona sin vida fue localizada al
interior de una camioneta X-Trail, con
placas de circulación EKH-10-24 del
estado de Chihuahua. 

La movilización se realizó a las 9:00
horas de este sábado en la calle Capitán
Aguilar y Madero, en el primer cuadro
de Monterrey.

El cuerpo ya presentaba signos de
descomposición.

Hasta el momento el ahora occiso
no ha sido identificado, debido a que
no presentaba alguna documentación
entre sus pertenencias.

Explicaron que se trata de una per-
sona de unos 45 años de edad, com-
plexión robusta y cabello desalineado.

En ese momento, solo vestía un
pantalón de mezclilla, zapatos tipo
industrial y no portaba playera.

Hasta el sitio llegaron oficiales de la
Policía de Monterrey, quienes confir-
maron el hallazgo.

Aunque era evidente que el hombre
ya estaba sin vida, decidieron llamar a

los paramédicos de la Cruz Roja para
confirmar el deceso.

Mencionaron que rápidamente la
zona fue acordonada, impidiendo el
paso a las personas que laboran en
negocios cercanos.

Agentes de la AEI llegaron al sitio
para iniciar las indagatorias.

Explicaron que van a revisar las
cámaras de seguridad de la zona, para
determinar quien fue a llevar la
camioneta a la zona.

Los agentes mencionaron que, posi-
blemente el sujeto usaba la camioneta
para protegerse de las inclemencias del
tiempo.

El cuerpo fue llevado al anfiteatro
del Hospital Universitario para realizar
la autopsia de ley correspondiente.

Andrés Villalobos Ramírez.-                 
Al menos 10 personas resultaron

lesionados luego de que una unidad
que transportaba 21 pasajeros volcar y
cayera en un barranco, en la sierra de
Santiago.

El accidente fue reportado a las
21:00  horas en la carretera a Ciénaga
de González y Puerto Genovevo, en el
citado municipio. 

Socorristas de la Cruz Roja, elemn-
tos de Protección Civil de varios
municipio y estatal, acudieron al lugar
del accidente. 

Los paramédicos de manera inmedi-
ata se coordinaron para atender a las
personas que resultaron lesionados.

Tras atender a los 21 pasajeros de
los golpes que sufrieron, 10 de ellos
fueron llevados en ambulancias a dis-
tintos nosocomio de la localidad.

En las primeras indagatorias se dijo

que los pasajeros iban en un camión de
tres y media toneladas y se dirigían a
Matacanes a la parte alta de la sierra de
Santiago. 

El conductor tras desplazarse por las
curvas causó perdió el control del
volante, para luego caer al barranco y
resultar personas lesionadas.

Sergio Luis Castillo.-                                   

La Fiscalía General de Justicia del
Estado, investiga un ataque contra la
vivienda de un oficial de la Secretaría
de Seguridad Pública de Linares.

Los autores materiales de la agre-

sión, que afortunadamente no dejó per-
sonas lesionadas, utilizaron arma de
alto poder.

Los hechos se reportaron a unas
horas de que elementos de la fiscalía,
realizaron un cateo en las instalaciones
de la corporación policiaca, por la
desaparición de un reo y otro interno
que había sido levantado por hombres
armados al salir de la comandancia de
policía.

Las autoridades estatales manejaron
el caso con sigilo, sin mencionar la
identidad del uniformado afectado en
el ataque.

Los hechos se reportaron durante los
primeros minutos de este sábado, en
una vivienda ubicada en la calle
Manuel Gómez, de la Colonia
Hacienda San Gerardo, en Linares.

Los vecinos mencionaron que hasta
el sitio llegaron dos camionetas, de las
cuales bajaron varias personas con sus
rostros cubiertos.

Posteriormente comenzaron a dis-
parar contra la fachada de la vivienda.

Los hechos ocasionaron la rápida
movilización de unidades de la Policía
preventiva de Linares, pero no fue
posible dar con los responsables.

Asesinan al Secretario del Ayuntamiento de Linares

Juan Pulido Díaz, de acuerdo con una fuente allegada a los hechos, recibió
al menos cuatro heridas de arma de fuego

Acribillan a hombre en la vía pública

Un hombre fue acribillado a balazos y su cuerpo quedó en medio de la vía
pública mientras que otro resultó gravemente herido,

Deja choque un muerto y dos lesionadas

Las tres personas se desplazaban a velocidad inmoderada, en una
camioneta Jeep Cherokee.

Mueren madre e hija tras 
choque en General Bravo

Las mujeres fueron identificadas como, Irma González Morales y su hija
Cecilia Ortiz González

Las autoridades
trataban de 
determinar la

responsabilidad, de
cada uno de los

conductores 

Volcadura
deja 21
lesionados

Una unidad que transportaba 21 pasajeros se desbarrancó en la sierra de
Santiago.

Balean sujetos armados casa de policía 
Las autoridades

mantuvieron en el
anonimato la 

identidad del policía

Hallan cadáver dentro de 
camioneta abandonada

La víctima presentaba un avanzado
estado de descomposición.
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México reprobó su primer examen
previo a participar en la fase de grupos
de la Copa Oro, cayendo ayer ante
Suiza por un marcador de 4-2, en Salt
Lake, Utah. 

El conjunto mexicano fue víctima
de sus errores defensivos y esto sig-
nificó una dolorosa derrota previo a
enfrentarse en otro duelo amistoso a
Turquía. 

Suiza se adelantó en el marcador al
20’ de acción, instante en el que
Embolo aprovechó un trazo largo para
quitarse al portero ‘Tala’ Rangel y
eludir la marca del zaguero César
Montes, lo que le facilitó para con un
derechazo generar el 1-0. 

Tras la desventaja, el conjunto
nacional estuvo cerca del empate cuan-
do Santiago Giménez tuvo un espacio
en el área chica luego de una serie de
rebotes y remató al arco, pero el can-
cerbero Gregor Kobel con un gran
achique mandó el balón a tiro de
esquina. 

Fue hasta el complemento, el con-

junto mexicano generó el 1-1 al 51’ de
acción en una jugada entre César
Huerta, Raúl Jiménez y Santiago
Giménez, en donde este último se ben-
efició de un rebote defensivo para con
un testarazo poner el 1-1 ante la apura-
da salida de Kobel. 

Sin embargo, Suiza concretó el 2-1
al 64’ de acción cuando Andouni
aprovechó un rebote luego de una juga-
da a balón parado y pese a aparente-
mente estar en fuera de lugar, el árbitro
ignoró esa situación y el suizo remató
al arco para generar el segundo. 

Santiago Giménez había concretado
el empate, pero su gol se anuló por
fuera de lugar, lo que motivó al 3-1 de
Suiza cuando hubo un error en la sali-
da del Tri y Ndoye en el área remató a
primer poste para marcar uno más al
71’, aunque la respuesta del conjunto
nacional sucedió al 75’ de acción,
instante en el que Alexis Vega asistió a
Ángel Sepúlveda para que este último
rematara al arco y anotara el segundo
de México. 

Al final, el gol de Sepúlveda no fue
suficiente y México sufrió una
dolorosa derrota en contra de Suiza,
quienes concretaron el 4-2 al 90’ de
acción cuando Fabián Rieder le picó el
esférico al ‘Tala’ y le dio cifras defini-
tivas al cotejo. 

La Selección Mexicana volverá a la
actividad cuando el próximo martes en
el estadio Kenan Memorial de Carolina
del Norte enfrenten en otro encuentro
amistoso al conjunto de Turquía, que
venció 2-1 a Estados Unidos en otro
partido amistoso. 

CONTRA ECUADOR 
EN GUADALAJARA

La Selección Mexicana que dirige
Javier Aguirre tendrá un partido amis-
toso en Guadalajara ante Ecuador. 

El encuentro será el próximo 14 de
octubre y sucederá en el estadio Akron,
informó la escuadra nacional. 

Ese enfrentamiento le servirá al Tri
como de preparación de cara a la Copa
del Mundo del 2026. 

Javier Aguirre calificó a la Selección
Mexicana como “un equipo asustado”,
tras la derrota ante Suiza de ayer en Salt
Lake, Utah, Estados Unidos. 

El técnico mexicano del Tri se
mostró molesto por la derrota ante los
europeos y criticó fuertemente al con-
junto nacional. 

“No me gustó nada de lo ví ante
Suiza, ví en México a un equipo que se
asustó y fue una actuación paupérri-
ma”, declaró al terminar el encuentro. 

A su vez, Aguirre criticó también
que su equipo recibiera cuatro goles en
la derrota frente a los suizos. 

“Hay muchas cosas que no me gus-
taron y hay también cosas por rescatar,
pero es difícil sacar algo positivo cuan-
do te meten cuatro goles”, expresó. 

SANTI SACA COSAS POSITIVAS 
Por su parte, el delantero Santiago

Giménez rescató algunas cosas positi-
vas del Tri pese a la derrota de ayer
ante Suiza, en el amistoso que tuvieron
ante ellos en Utah. 

Tras culminar el encuentro,
Santiago habló ante la prensa mexicana
y dijo que estos duelos son necesarios
para crecer en lo futbolístico de cara a
la próxima Copa del Mundo. 

“A este tipo de selecciones debemos
enfrentar para subir el nivel en lo fut-
bolístico de cara a la Copa del Mundo”,
expresó. 

De paso, Santiago mencionó que
México se verá mejor en el fun-
cionamiento de juego para el amis-
toso ante Turquía de la próxima
semana. 

“Ante Turquía se verá mejor la idea
de juego de nuestro técnico y debemos
de mejorar, de eso estoy seguro”, final-
izó. 

Alberto Cantú                                                   

Cristiano Ronaldo dio a entender
que no jugará el Mundial de Clubes
de la FIFA y con ello se esfumaría la
posibilidad de reforzar a Rayados en
ese torneo, aunque mantuvo viva la
posibilidad de compartir equipo con
Lionel Messi en algún momento de su
carrera deportiva. 

“¿Jugar con Messi? Boludo, nunca
se sabe. El tiempo está ahí, tengo 40
años, pero nunca se puede decir ‘de
esta agua no beberé’ y lo veo muy
difícil, tengo cariño por Messi,
fuimos rivales durante muchos años,
pero yo he dicho en un par de entre-
vistas que hemos estado en el esce-
nario ¡15 años! Y recibí llamadas
desde Argentina para jugar el
Mundial de Clubes, nunca se sabe,
pero es difícil. 

“No soy argentino, pero tengo

ganas de ir (a Argentina) Tengo
mucho cariño por el país, por los
Argentinos y por Messi y yo me
acuerdo que antes Messi no hablaba
nada de inglés y yo le traducía
cuando en la gala nos explicaban lo
que teníamos que hacer, tengo car-
iño por él. Siempre me trató bien,
me respetó mucho como yo a él y
sobre el Mundial de Clubes, estoy
prácticamente decidido que no par-
ticiparé en el Mundial de Clubes a
pesar de recibir invitaciones y
propuestas y ha habido conversa-
ciones, contactos, pero hay que
pensar en corto, medio y largo
plazo”, declaró. 

Con estas declaraciones, es casi un
hecho que Cristiano Ronaldo no
jugará con Rayados en el Mundial de
Clubes; recordar que había rumores
sobre que el equipo regio estaba
interesado en él. 

Alberto Cantú                                                

Sergio Ramos, Jorge Rodríguez,
Lucas Ocampos, Oliver Torres y
Tony Leone continuaron trabajando
ayer de manera diferenciada, y sola-
mente hicieron trabajo de gimnasio,
durante la práctica albiazul que
realizaron en El Barrial. 

Lo anterior es debido a que con-
tinúan recuperándose de ciertos prob-
lemas musculares que no son de con-
sideración y probablemente hoy se
estén integrando a las prácticas en
cancha con sus demás compañeros. 

En más de la práctica, Pedro
Esquivel, directivo de Rayados y
responsable del comité organizador
de Monterrey por el Mundial del
2026, estuvo haciendo un recorrido
en El Barrial como parte de la logísti-
ca de FIFA para la próxima justa con-
tinental. 

Se espera que los Rayados sosten-
gan este domingo el último entre-
namiento en El Barrial. 

Los regios seguirán preparándose
para su segundo amistoso en esta

pretemporada que será el próximo
martes en El Barrial ante Atlante. 

Después de ese encuentro,
Rayados viajará la próxima semana a
Estados Unidos para enfrentar el
próximo 17 de junio al Inter de Milán
en la fase de grupos del Mundial de
Clubes. 

Tras ese encuentro, Monterrey
jugará el 21 y 25 de junio ante River
Plate y Urawa Red Diamonds en lo
restante de la fase de grupos del men-
cionado certamen. 

Alberto Cantú                                                                             

El técnico mexicano Miguel Herrera
mantuvo su invicto en las eliminatorias
de la Concacaf con la Selección de
Costa Rica. 

La escuadra tica venció ayer en la
segunda ronda del grupo B en las elim-
inatorias de Concacaf, venciendo como
visitantes a Bahamas por un marcador
de 8-0. 

Con goles de Martínez, Mora, Bran,
Galo, Ugalde, Madrigal con un doblete
y Zamora, el conjunto tico se llevó la
victoria. 

Tras el triunfo, el conjunto costarri-
cense alcanzó las nueve unidades en
tres jornadas para mantener su paso
perfecto en las eliminatorias, lo que les
permite tener nueve unidades para lid-
erar el grupo B. 

Con ese puntaje, la escuadra tica se
encuentra por encima del grupo B, por
delante de Trinidad y Tobago, Granada,
San Cristóbal y Nieves y Bahamas. 

Alberto Cantú                                                             

España y Portugal definirán este
domingo al campeón en este año en
la Liga de Naciones de la UEFA. 

Tanto ibéricos como lusos se verán
las caras en punto de las 13:00 horas
en el estadio Allianz Arena de
Múnich, en Alemania. 

La escuadra española llegó a esta
final luego de imponerse en una
ronda anterior a la Selección de
Francia, lo cual fue por un marcador
de 5-4. 

Previo a eso y después de superar
la fase de grupos del torneo, España
había eliminado en los cuartos de
final al conjunto de Holanda. 

Portugal, por su parte, había echa-
do en los cuartos de final a

Dinamarca, aunque el pasado miér-
coles derrotaron 2-1 a la local
Alemania en las semifinales, vinien-
do de atrás en el duelo, ya que si bien
empezaron perdiendo con el tanto de
Florian Wirtz, después lo dieron
vuelta con los goles de Conceiçao y
Cristiano Ronaldo. 

España, que ganó la Eurocopa en
julio pasado, buscará hoy defender
también su trono de una Liga de
Naciones que conquistaron hace dos
años frente a Croacia. 

¡Reprobados!

Aguirre: ‘Vi un equipo asustado’

Aplasta Costa Rica de Herrera a BahamasEspaña y Portugal 
definen al campeón
de  la Nations League 

No al Mundial
de clubes

Desilusiona Ronaldo a fans rayados

Rayados entrena incompletos

Monterrey sigue con sus 
entrenamientos en El Barrial.

Javier Aguirre.

Costa Rica parece implacable con  Miguel Herrera al frente.

Sólo uno podrá levantarla.

Cae México con
Suiza en el primero
de dos amistosos
previos a la 
Copa Oro

2-4

0-8
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Guido Pizarro, quien dirige a
Tigres desde inicios de marzo
pasado, buscará convertirse en el
próximo mes de diciembre en el
técnico más joven en ser campeón
del futbol mexicano desde que
inició la era profesional dentro de
la Liga MX. 

Pizarro, quien tiene 35 años,
podría convertirse en el técnico
más joven en ser campeón dentro
de la Liga MX y con ello estar por
delante en ese sentido de otros
estrategas que ya han hecho histo-
ria dentro del balompié nacional. 

Ignacio Trelles lo consiguió a
sus 38 años con Cruz Azul tras
ganar el título en 1954, mientras
que Javier de la Torre a sus 38 se
hizo de un trofeo de la Liga MX
con las Chivas en 1961. 

Manuel Lapuente fue
campeón del futbol mexicano a
sus 39 años con el equipo Puebla
en 1983 y Víctor Manuel
Vucetich lo consiguió a sus 37
con la escuadra del León en 1992,
toda vez que Arpad Fekete con-
siguió ese objetivo a sus 38 con
las Chivas, pero en 1959. 

Antonio López Herranz a sus
39 años fue campeón como técni-
co en México con el cuadro León

en 1952 y Luis Fernando Tena lo
consiguió también a sus 39 con
Cruz Azul en 1997, además de
que Carlos Reinoso consiguió ese
objetivo con América a sus 39 en
1984 y Bora Milutinovic a sus 37
se hizo de ese éxito con los Pumas
en 1981. 

Pero nunca antes un técnico ha
sido campeón del futbol mexi-
cano al tener 35 años o al ser
mucho más joven respecto a esa
edad. 

Y ahí está el caso de Guido
Pizarro, quien en los próximos
meses podría convertirse en el téc-
nico más joven en ser campeón en
la historia de la Liga MX desde
que el certamen dejó de ser ama-
teur y ya es profesional, desde
1943 en adelante, en los últimos
82 años, aspecto por el cual habrá
que esperar a ver si el “Conde”
logra ese objetivo o fracasa en el
intento. 

El argentino también es el téc-
nico de Tigres más joven en diri-
gir al club desde el 2000 en ade-
lante. 

Del 2000 en adelante, los
Tigres han sido dirigidos por hasta
16 entrenadores si se incluye a
Guido Pizarro, aunque nadie en

su momento arribó al club siendo
más joven que el mencionado
“Conde”, quien apenas tiene 35
años. 

Ricardo Ferretti, quien en tres
etapas distintas dirigió al club del
2000 a la fecha, inició su primera
etapa como técnico de la institu-
ción y lo hizo a sus 46 años, mien-
tras que la segunda fue a sus 52 y
su tercera a los 56. 

Nery Pumpido dirigió al club a
sus 46 años y Leonel Álvarez lo
hizo a sus 49, toda vez que
Osvaldo Batocletti lo hizo a sus
55. 

José Luis Trejo dirigió a los
Tigres cuando él tenía 55 años,
mientras que Mario Carrillo lo
efectuó a sus 50 y Américo
Gallego a sus 52. 

A su vez, Manuel Lapuente
dirigió a los Tigres a sus 63 años y
José Pekerman lo efectuó a sus
59, además de que Daniel
Guzmán lo hizo a sus 43 y Miguel
Herrera a sus 53. 

Diego Cocca dirigió a los
Tigres cuando él tenía 50 años y
Marco Antonio Ruiz lo efectuó a
sus 53, mientras que Robert
Dante Siboldi lo hizo a sus 57 y
Veljko Paunovic a sus 46. (AC)

El español Sergio Canales, quien
milita en Rayados desde julio del
2023, aseguró que México tendrá una
gran Copa del Mundo el próximo año
y aseveró que la escuadra nacional
alcanzará los cuartos de final en ese
torneo de selecciones nacionales. 

En charla con Sandra De La Vega
en el podcast ‘La Capitana’, en la red
social Tik Tok, Canales aseguró que a
México le irá bien en la próxima
justa. 

“Con México, a veces son muy
negativos, es verdad, pero México
podría hacer un gran papel en el
Mundial del 2026, el entrenador que
tienen (Javier Aguirre) sabe mucho y
le sacará mucho rendimiento al Tri,
yo apostaría que México pasará la
fase de grupos y la fase de octavos
también, y la segunda (cuartos de
final), a pelearla”, dijo. 

Cabe señalar que México no
alcanza unos cuartos de final de una
Copa del Mundo desde que fueron
anfitriones en 1986. 

Sin embargo, en esa ronda de
cuartos de final de aquella justa
mundialista, México cayó en penales
ante Alemania y quedaron elimina-
dos. 

VISITA CANALES A PEQUEÑO FAN

EN HOSPITAL 
Sergio Canales demostró su cali-

dad fuera de la cancha al visitar a un
niño enfermo. 

El mediocampista ofensivo del
Monterrey asistió a un hospital de la
ciudad, en donde conoció a un niño y
a él le prometió dedicarle su próximo
gol como jugador del club regio. 

Si bien se desconoce que enfer-
medad presenta el menor, la presen-
cia de Canales le podría dar el ánimo
suficiente para seguir confrontando a
la misma. 

El español, además de visitar junto
a su esposa Chris Llorens a ese
menor, también le regaló al mismo un
jersey de Rayados que es referente al
Mundial de Clubes, un kit del equipo
relacionado a ese torneo, estampas
del club, un álbum de la justa interna-
cional en la que este mes participará
la escuadra regia y una gorra refer-
ente al cuadro regio. 

Canales jugó el viernes pasado
con los Rayados, en el amistoso ante
los Xolos de Tijuana y ahí marcó un
gol el español. 

Dicho jugador cumplirá a media-
dos del próximo mes ya dos años
como jugador de Rayados, donde ha
sido clave con goles y asistencias en
el equipo. 

Tigres Femenil sigue reforzándose y
ahora han incorporado a la futbolista
mexico-americana Sabrina Enciso. 

La jugadora estadounidense, quien
por cierto se desempeña como defensa,
proviene del Club América. 

Al no renovar contrato con la
escuadra capitalina, Tigres se interesó en

Sabrina Enciso y acabó fichándola. 
A su vez, Sabrina se convirtió así en el

segundo refuerzo de las “Amazonas”
para el Torneo Apertura 2025. 

La otra incorporación vendría siendo
Diana Ordoñez, quien proviene del Dash
de Houston del futbol profesional feme-
nil de Estados Unidos. (AC)

En el equipo japonés Urawa Red
Diamonds sienten más emoción de
enfrentar a Rayados que a Inter de
Milán o a River Plate en la fase de gru-
pos del Mundial de Clubes. 

Horinouchi Masaru, el director
deportivo del cuadro asiático, hizo
hincapié de ello en charla con la FIFA. 

“Monterrey también es un equipo
bien equilibrado, y como están más
cerca de Estados Unidos, creo que
podrían ser más emocionantes que los
otros dos equipos. Por supuesto, creo
que todos los equipos son rivales
fuertes”, comentó en el primer día de
entrenamiento del Urawa en el país
anfitrión del torneo, en Estados
Unidos. 

Urawa Red Diamonds enfrentará a
Rayados el próximo 25 de junio, en el
tercer duelo de ambos conjuntos en el
Mundial de Clubes. 

Antes de ese partido, el cuadro
nipón se medirá ante River Plate de
Argentina y después frente al Inter de
Milán.

La Selección Mexicana Sub-20
igualó 1-1 ante Japón y los superaron
4-3 en penales en la segunda jornada
de la fase de grupos del Maurice
Revello, aspecto por el cual aún tienen
posibilidades de clasificarse a la
segunda ronda de este torneo francés. 

Con goles de Nishihara al 32’ y
Hugo Camberos al 71’ de acción,
tanto nipones como mexicanos
igualaron en los 90 minutos. 

En los penales, México fue superi-
or a Japón y con ello sumaron el punto
extra desde los 11 pasos, motivo por el
cual llegaron a las tres unidades luego
del anterior empate a tres goles con
Dinamarca el miércoles pasado. 

Con esta situación, México llegará
con posibilidades de clasificarse a las
semifinales del torneo, toda vez de
que en su grupo tengan tres unidades
y compitan en ese sentido con Japón,
Dinamarca y el cuadro del Congo. 

La escuadra nacional cerrará su
actividad en la fase de grupos cuando
el próximo martes enfrenten al Congo. 

VA EL TRI FEMENIL SUB-20 
POR EL TÍTULO 

Mientras tanto, la Femenil Sub-20
enfrentará esta mañana a Canadá, con-
tra quien definirán al campeón del
Campeonato de Concacaf. 

El conjunto nacional enfrentará
desde las 11:30 horas al país de la
Hoja de Maple y el encuentro en el

estadio costarricense Alejandro
Morera Soto. 

Las mexicanas llegaron a la semifi-
nal luego de vencer en las semifinales
y por un marcador de 4-0 a Costa
Rica. 

Canadá, por su parte, alcanzó la
final ya que en una ronda anterior
superaron por un marcador de 1-0 a
Estados Unidos. 

El cuadro mexicano es el favorito
en el juego de hoy ya que no sola-
mente quedaron por delante de
Canadá en la fase de grupos, sino tam-
bién debido al hecho de que vencieron
a esa selección en el último duelo de
ese torneo previo a las semifinales.

En ese partido que perteneció a la
jornada tres de la fase de grupos de
este Campeonato Sub-20 de
Concacaf, el cuadro mexicano derrotó
4-2 a Canadá. 

Bajo ese contexto, la escuadra
mexicana parte como favorita para
ganar hoy y coronarse en el torneo, lo
que de ocurrir sería un premio doble
ya que el pasado 31 de mayo y con su
triunfo ante Panamá lograron su clasi-
ficación al Mundial del 2026 que será
en Polonia. 

Tapatío superó 2-1 de visi-
tante a los Leones Negros en
la final de vuelta y con un
global de 3-1 se coronaron
como los monarcas en el
Campeón de Campeones de la
temporada 2025-2026, en la
Liga de Expansión MX. 

Los goles del partido
fueron obra de Diego
Delgadillo y Benjamín

Sánchez a los minutos 49’ y
59’, mientras que Edson
Rivera, con un gol de penal al
77’, logró acercar en el global
al local UDG de manera
momentánea.

Sin embargo, Tapatío no
tendrá derecho a ascender a la
primera división del balompié
nacional de cara a la campaña
2025-2026. 

Harry Kane anotó un gol e Inglaterra superó 1-
0 de visitante a la Selección de Andorra para con
ello seguir invictos y con paso perfecto en las
eliminatorias europeas de la UEFA de cara al
Mundial del 2026. 

El gol de Harry Kane sucedió al 50’ de acción,
instante en el que aprovechó una asistencia de
Madueke para en el área chica rematar con la pier-
na derecha y generar el 1-0 definitivo. 

Con el triunfo, Inglaterra alcanzó las nueve
unidades para liderar el grupo G, estando por
delante de Albania, Letonia, Serbia y Andorra. 

En más resultados de la jornada tres de la fase
de grupos de las eliminatorias mundialistas en la
UEFA, Bosnia y Herzegovina derrotó 1-0 a San
Marino, Malta igualó 0-0 con Lituania, Austria
venció 2-1 a Rumania, Holanda superó 2-0 a
Finlandia y Albania empató 0-0 con Serbia. 

Sigue Inglaterra invicto 
en eliminatorias mundialistas 

Es Tapatío Campeón de
Campeones de la Expansión

Emociona más al Urawa
Rayados que el Inter

Sigue vivo Tri
Sub-20 en el
Maurice Revello 

Empató 1-1 con Japón.

Se refuerza Tigres Femenil con Sabrina Enciso 

Buscará Guido ser 
el campeón más joven

En la Liga Mx

Sergio Canales.

Ve Canales a México 
en cuartos de final 

Del Mundial 2026

Harry Kane marcó por los ingleses.

Vencieron a los Leones Negros 2-1.

Horinouchi Masaru (recuadro) habló bien del Monterrey.
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Davor Suker, histórico ex jugador de

Croacia, ya está en la ciudad luego de que lle-

gara anoche para participar en el World

Football Summit. 

El evento, que será mañana y el próximo

martes, se realizará en el Pabellón M y será

efectuado por el comité organizador de la

FIFA. 

Cabe señalar que Suker será uno de los

ponentes en el evento, donde estarán direc-

tivos de Tigres y Rayados como Mauricio

Culebro y Pedro Esquivel. 

El antes mencionado ganó en su momento

la Liga de España, la Liga de Campeones de la

UEFA y la Supercopa con su ex equipo Real

Madrid. 

A su vez, Suker fue la bota de oro en el

Mundial de Francia 1998 y es el máximo

goleador en la historia de Croacia, con 45 tan-

tos en 70 partidos oficiales. (AC)

La tenista estadounidense

Coco Gauff se coronó en el

Roland Garros de Francia, al

imponerse en una final a la

bielorrusa Aryna Sabalenka por

parciales de 6-7, 6-2 y 6-4. 

Gauff se convirtió en la segunda

tenista estadounidense en coronarse

en el Abierto de Francia desde

Serena Williams en 2015. 

También es su segundo título de

Grand Slam en su aún joven carrera

ya que apenas tiene 21 años. 

Este domingo será la final varonil

cuando Carlos Alcaraz y Jannik

Sinner definan al campeón  en

encuentro que iniciará a las 07:00

horas. 

Djokovic, quien el viernes pasado

quedó eliminado por Jannik Sinner

en las semifinales del Roland

Garros, puso en duda su partici-

pación en ese Grand Slam para el

2026 y algunos especulan que el ser-

bio se retirará del tenis profesional

apenas acabe este 2025. 

En el juego dos de la final de la NBA, Thunder

de Oklahoma intentará igualar la serie y Pacers de

Indiana buscará encaminarse un poco más a la

consecución del título. 

Desde las 18:00 horas y en la duela Paycom

Center de Oklahoma, la escuadra del Thunder

recibirá de nueva cuenta a los visitantes Pacers de

Indiana. 

Los Pacers ganaron el juego uno en Oklahoma

con un tiro agónico de dos puntos de Tyrese

Haliburton, lo que les dio el triunfo en los últimos

instantes del juego. 

Por eso mismo es que los Pacers están a tres

victorias más del anhelado campeonato, motivo

por el cual hoy intentarán dar un golpe de autori-

dad y ganar otra vez en Oklahoma para llevarse la

serie con todo a su favor para Indiana. 

De las últimas 10 finales de la NBA, el que ha

ganado el juego uno se ha proclamado campeón

en siete de esas ocasiones, aspecto por el cual

hasta la estadística favorece a unos Pacers que

arrancaron ganando la serie el pasado jueves en

Oklahoma. 

Los Algodoneros de Unión Laguna

derrotaron a los Sultanes de Monterrey

5-4 en un vibrante segundo juego cele-

brado en el Estadio Revolución.

El duelo monticular dejó como vence-

dor a Matt Foster, quien ponchó a par de

rivales para retirar en orden la séptima

entrada. Asimismo, Yoan López sumó su

noveno salvamento al bajar la cortina en

la novena cediendo un pasaporte y rec-

etando un chocolate. En contraparte,

Juan Gámez cargó con el descalabro.

Esteban Quiroz con su encendido

madero produjo la primera carrera del

encuentro en la parte inicial de la primera

entrada. “el Pony” conectó sencillo con

línea al jardín izquierdo, permitiéndole a

Gustavo Núñez llegar a home desde la

intermedia para timbrar la de la quiniela.

En la apertura del tercer rollo, los

Fantasmas Grises fabricaron par de car-

reras. Primero, nuevamente Quiroz se

hizo presente y, tras batear una rola hacia

la primera base, Carlos Soto llegó de

cabeza al pentágono para incrementar la

ventaja. Enseguida, Ramiro Peña pegó

rodado de out al inicialista Schoop, dán-

dole oportunidad a Gustavo Núñez ano-

tar la tercera rayita regiomontana.

Para el comienzo del cuarto rollo, Jose

Cardona con fly de sacrificio en direc-

ción a la pradera central, impulsó a

Leonys Martin desde la antesala a la reg-

istradora y ponía el 4-0 parcial

La novena algodonera se metió en la

pizarra en la conclusión del sexto episo-

dio con un cuadrangular solitario de

Jonathan Schoop; tablazo por todo el

fondo del jardín izquierdo que rompió el

cero para los locales.

La fatídica séptima entrada trajo div-

idendos para la novena guinda, logran-

do darle la vuelta al marcador. Isan

Díaz con  elevado de sacrificio al sector

derecho, permitió a Albert Lara anotar

en pisa y corre. Enseguida, Jonathan

Schoop pegó su segundo cuadrangular

de la noche y noveno de la temporada;

el curazaleño botó la esférica del otro

lado de la barda izquierda y, con dos

hombres en los senderos, le dio la

vuelta al pizarrón.

Tras esto, score ya no se movió y

después de nueve entradas, los

Algodoneros vencieron a los Sultanes

por pizarra final de 5-4 en el segundo

juego, emparejando la serie y dejando

todo para el cierre de la misma.

Fuerza Regia venció ayer 74-70

en casa a las Panteras de

Aguascalientes y con ello bar-

rieron la serie ante ese rival en la

temporada regular de la Liga

Nacional de Baloncesto

Profesional de México, además de

que así llegarán de la mejor forma

posible a la postemporada, donde

buscarán el bicampeonato y el

segundo trofeo para la organi-

zación. 

Sidney Cooks fue la jugadora

que más generó en Fuerza Regia

Femenil con sus 17 unidades,

mientras que por el rival, la que

más produjo acabó siendo Shaylee

González con sus 20 puntos. 

Con el triunfo, Fuerza Regia

ahora registra una marca en la tem-

porada que es de 11 victorias por

cinco derrotas. 

La escuadra regia ahora se dice

lista para la postemporada en la

LNBP, donde el próximo martes en

casa enfrentarán en casa y en las

semifinales de zona a

Correcaminos. 

El invicto de los Osos de

Monterrey terminó ayer de

visitantes ante los Mexicas,

contra quienes cayeron 16-

3 de visitantes en la tempo-

rada regular de la Liga de

Futbol Americano de

México. 

La escuadra regia llega-

ba a ese duelo con un

récord de 5-0, pero el tri-

unfo seis no llegó ayer ya

que Mexicas fue muy supe-

rior. 

El conjunto regio apenas

metió tres puntos con un

gol de campo, pero la ofen-

siva del rival fue superior y

con ello Mexicas se llevó

la victoria. 

Tras la derrota, la

escuadra regia ahora regis-

tra una marca en la tempo-

rada que es de cinco victo-

rias por una derrota. 

Los Osos volverán a la

actividad en la temporada

regular cuando el próximo

sábado reciban a los

Caudillos. 

El golfista mexicano Carlos

Ortiz se metió en el top 10 del

Torneo de Virginia en la LIV Golf

de Arabia Saudita, culminando la

segunda y la penúltima ronda en el

noveno lugar. 

Ortiz acabó la segunda ronda

luego de registrar un -6 en el mar-

cador luego de dos rondas de 18

hoyos cada una. 

De esta forma, el mexicano se

encuentra a cinco golpes bajo par

(-11) sobre el sublíder Anirban

Lahiri. 

A su vez, el también mexicano

Abraham Ancer acabó la penúlti-

ma ronda del certamen de Virginia

en el lugar 17, con un -3 en el mar-

cador. 

Los dos mexicanos tendrán este

domingo la última ronda del

Torneo de Virginia, donde bus-

carán seguir aspirando al triunfo. 

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS 
Carlos Ortiz y los Torque GC

culminaron la penúltima ronda en

la categoría de dobles del Torneo

de Virginia en la quinta posición,

toda vez que Abraham Ancer y los

Fireballs acabaron décimo

primeros. 

A su vez, María Fassi culminó

en el lugar 52 en el Torneo de Bay

Course de la LPGA, siendo eso a

falta de la actividad de este domin-

go. 

Ayer se anunció la fecha de

la tercera corrida de la tempo-

rada de este año en la Plaza de

Toros Monumental

Monterrey. 

La fecha será el próxi-

mo cuatro de julio, día en

el que se realizará la corri-

da en la que los matadores

mexicanos Diego Sánchez,

Luis David y Héctor

Gutiérrez lidiarán con seis

astados de la ganadería

Toros de los Encinos. 

El evento pretenderá

comenzar a las 20:30 horas y

se espera una gran velada,

informó ayer la Plaza de

Toros Monumental

Monterrey. 

Reina Gauff en el Roland Garros

Busca Pacers acercarse más al títuloLlega Sucker
a Monterrey 

Davor Suker.

Caen Sultanes con Algodoneros

Sultanes perdió ayer.

Fuerza Regia barre su
serie ante Panteras 

Fuerza Regia venció a Panteras.

Termina el invicto de los Osos en la LFA 

Anuncia la Monumental tercera corrida del año 

Sólida ronda
de Ortiz en
Virginia 

Carlos Ortiz.

Osos cayó con Mexicas.

Pacers de Indiana y Thunder de Ojklahoma chocan en el segundo juego de la serie final.

Coco Gauff, campeona del Roland Gauff a sus 21 años.
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Cada vez más voces de los fans se
unen al deseo de que Shakira y Alejandro
Sanz se conviertan en pareja, los can-
tantes desatan suspiros cada que aparecen
juntos sobre el escenario, como ocurrió
anoche en el concierto que ofreció la
colombiana en el Hard Rock Stadium de
Miami, donde la cantante no se aguantó y
le lanzó un tremendo piropo a Sanz.

Han sido varias veces y en diferentes
momentos, que se ha dicho que ambos
cantantes deberían no sólo ser amigos,
sino pareja, tras la separación de Shakira
con Piqué, estas versiones se intensifi-
caron, más aún con el noviazgo del

español con la actriz Candela Márquez,
quien tiene un gran parecido físico con la
cantante de "La tortura".

Shakira y Alejandro Sanz han presu-
mido al mundo su amistad, y a través de
la música ha quedado constatada su
química artística, recientemente con el
lanzamiento de la canción "Bésame", la
cual forma parte del EP "¿Y Ahora Qué?",
de Alejandro Sanz.

Shakira y Alejandro Sanz han trabaja-
do en otros dos temas, "La tortura", en
2005, y "Te lo agradezco, pero no", en
2006; "La tortura" forma parte del álbum
"Fijación Oral Vol. 1" de Shakira, fue un
fenómeno global que mezcló pop y reg-
gaetón, ganó varios premios, incluyendo

Grammy Latinos. El video oficial mues-
tra con claridad la química entre ambos
artistas, química que se repite en la can-
ción "Bésame".

"¿Soy sólo yo, la que quiere que ellos
dos sean pareja?". "Son la pareja ideal. En
arte, ojalá, amor. Felicidades". "Pero sí
saben que es legal estar juntos, ¿no?". "La
conexión y química de esta dupla es
todo". "A mí no me van a decir que es tra-
bajo, porque esto se ve muy real", se lee
entre los muchos comentarios que elogian
la relación.

Durante su más reciente concierto en
el Hard Rock Stadium de Miami, Shakira
y Alejandro Sanz cantaron juntos "La tor-
tura", y además de enloquecer al público
con su presentación, la gente aplaudió el
piropo que la colombiana le lanzó a "su
español favorito".

Después de abrazarse en el escenario y
despedirse, Shakira suspiró, sonrió y dijo:

"Te quiero.... ¡Ay Dios!... sos lo más
bello que ha parido España después de
mis hijos".

En ese sentido, sus fans le han escrito
en muchas ocasiones que Sanz era el
español que necesitaba, no Piqué, sino
Alejandro; el intérprete de "Te lo agradez-
co, pero no", agradeció en redes el
momento que vivió junto a la cantante:

"Mi shaki @shakira te quiero,
inevitablemente. Por encima de todo.
Felicidades por tu presentación en
Miami", se lee.

Los fans de ambos cantantes coinciden
con que Shakira y Alejandro Sanz ya
deberían de ser pareja, el comentario del
español ha alcanzado más de 31 "me
gusta", y el video donde Shakira lo chulea
se ha vuelto viral.
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Denuncian a Jared Leto por acoso

EL UNIVERSAL.-                                       

Jared Leto, protagonista de "La casa
Gucci", ha sido acusado por nueve
mujeres de conducta sexual inapropiada y
de mantener interacciones con adoles-
centes, de acuerdo con una publicación de
la revista Air Mail.

El artículo señala que este tipo de com-
portamientos los habría mantenido
durante años.

"Ha sido un secreto a voces durante
mucho tiempo", declaró una mujer anóni-
ma al magacín.

Las fuertes declaraciones en contra del
también cantante salieron a la luz después
de que, en 2012, la DJ angelina Allie Teilz
hiciera una publicación que recientemente
volvió a compartir en su cuenta de
Instagram.

En el post, la artista relató que se
encontraba viviendo en Los Ángeles
cuando ocurrió la supuesta agresión por
parte de Jared Leto:

"No estás realmente en Los Ángeles
hasta que Jared Leto intenta forzarte en el

backstage… Con falda escocesa… Y un
gorro de nieve."

Agregó que el actor la "traumatizó"
cuando apenas tenía un año viviendo en la
ciudad.

"Lo que hizo fue depredador, aterrador
e inaceptable", declaró, asegurando que al
famoso no le importó su edad.

Otro testimonio corresponde a una
mujer que afirmó haber conocido al actor
cuando tenía 16 años en una cafetería de

Los Ángeles. De acuerdo con reportes, el
encuentro se dio en la época en que Leto
era visto con Ashley Olsen, con quien
mantenía una relación sentimental.

Según la denunciante, Leto le tomó del
brazo cuando ella intentaba levantarse
para ir al baño:

"Miré hacia abajo y era Jared Leto.
Tuvimos una conversación rápida y con-
siguió mi número."

Dos días después, el actor la llamó por
teléfono y, según ella, parecía estar bajo
los efectos de alguna sustancia:

"Era una voz rarísima y asquerosa,
pero para mí, es Jared, ¿sabes?"

Añadió que hubo insinuaciones y que
las conversaciones nocturnas se tornaron
"sexuales".

"Me preguntaba cosas como: '¿Alguna
vez has tenido novio? ¿Alguna vez has
chupado un pe…?'", afirmó al medio.

Una experiencia similar la vivió la
modelo Laura La Rue en 2008, cuando
tenía 16 años y Leto, 36.

La joven acudió a la casa del actor en
Los Ángeles después de que él le pidiera

su número. Asegura que Leto le
"coqueteó" y estuvo "provocándola".

Según Page Six, el representante del
actor negó la historia de la modelo, asegu-
rando que las comunicaciones entre
ambos no contenían ningún tipo de con-
tenido sexual o inapropiado.

Agregó que Laura incluso solicitó tra-
bajo como asistente de Leto, lo que, a su
parecer, demostraría que no hubo conduc-
ta indebida. Ella negó rotundamente esta

versión.
Otras de las acusaciones mencionan

que mujeres jóvenes eran reclutadas para
asistir a fiestas organizadas por el actor.

Una fuente aseguró que el objetivo de
estos eventos era que las chicas se bañaran
desnudas en la piscina.

Sobre el consumo de drogas o alcohol,
el representante afirmó que Leto no ha
probado ninguna de estas sustancias en
más de 35 años.

Durante su show en el Hard Rock Stadium, Shakira le dijo a Sanz: "Sos lo
más bello que ha parido España después de mis hijos".

Piden fans romance entre Shakira y Alejandro Sanz
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Con tres tequilas "encima", que le
dieron detrás del escenario, Juan Antonio
Bayona se declaró en la gala inaugural del
festival, el viernes, el "hijo bastardo de
Guadalajara".

El director de "La sociedad de la nieve"
y "El orfanato" recibió el Mayahuel
Internacional a su trayectoria. Fue algo
satisfactorio para el director, porque, pre-
cisamente, hace 25 años presentó su
primer corto ("Mis vacaciones") en el cer-
tamen tapatío. "Este premio es muy espe-
cial. porque tengo un montón de amigos
mexicanos, por supuesto, Guillermo del
Toro ('El laberinto del fauno'), el 'gordo

cabrón', la verdad sin él no habría sido
posible hacer 'El Orfanato', película con la
que he empezado mi carrera. 

Así que, gracias a él, estoy aquí. Me
declaro 'hijo bastardo de Guadalajara'",
dijo Bayona al recibir el premio.

"En mi carrera no he mirado nunca
atrás y cuando ves estos vídeos (recopila-
torios de su obra) es cuando te das un
poquito cuenta", añadió.

Durante la inauguración de la edición
40 del certamen, también fueron reconoci-
dos la actriz Dolores Heredia ("Santitos")
con el Mayahuel de Plata a su trayectoria
y la productora Mónica Lozano ("No se
aceptan devoluciones") con el Mayahuel
de Industria.

Se declara Juan Antonio Bayona
como ‘hijo bastardo de Guadalajara’

El exvocalista de Banda Los Recoditos señaló que la medida no solo ha
afectado a intérpretes de corridos.

Crean cineastas mexicanos federación para defenderse de la I.A.

El representante del actor ha negado las acusaciones y sostiene que Leto
no consume drogas ni alcohol desde hace más de tres décadas.

Teme Luis Ángel ‘El Flaco’
ser el siguiente sin visa

EL UNIVERSAL.-                                       

Los artistas del regional mexicano
están enfrentando una situación compli-
cada. Figuras como Julión Álvarez, Javier
Rosas y Grupo Firme, han recibido la
revocación de sus visas de trabajo en
Estados Unidos, lo que les impide presen-
tarse allá.

La situación preocupa a Luis Ángel
"El Flaco", exintegrante de Banda Los
Recoditos, quien dice no estar exento de
pasar por una situación así pues dice, no
está afectando solamente a los que tocan
corridos. "Al principio lo pensamos así
todos, pero no habido algo especifico para
que le digan a los artistas porqué y cuán-
do los cancelan, solamente se están can-
celando, como Julión, que no es un can-
tante de corridos y le sucedió... hay un

caos en ese sentido", señala "El Flaco".
El cantante lamentó la situación por la

que están pasando algunos de sus com-
pañeros, porque no es algo que esté en sus
manos resolver, pues depende de las
autoridades estadounidenses. 

Lamentó que el público también se ve
afectado por esto, quienes no podrán dis-
frutar más de esta música en concierto.

"Espero no convertirme en la estadísti-
ca, hasta ahorita mi visa está bien, ojalá
que en el resello funcione de buena man-
era y si no es así aceptar la situación, bus-
car nuevas opciones donde podamos can-
tar. Tengo pocas presentaciones en
México, he trabajado poco aquí al igual
que en Centroamérica; en Sudamérica ya
tenemos una gira específicamente en
Colombia, entonces si una puerta se cier-
ra, otras se abren", señaló el cantante.

El cineasta recibió el Mayahuel Internacional en la gala inaugural del Festival
de Cine de Guadalajara.
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Los derechos patrimoniales de pro-
ductores en cuestión de Inteligencia
Artificial, así como la revisión de la
nueva ley de cinematografía mexicana,
forman parte de las preocupaciones de la
recién creada Federación Mexicana de
Productores de Cine, presentada la tarde
del sábado en el marco del Festival
Internacional de Cine en Guadalajara.

Más de 50 casas productoras, entre
ellas Pimienta Films, Alebrije y
Mandarina se han unido para poner su
granito de fortalecer la industria.

Una federación es una agrupación de
entidades sociales autónomas, las cuales
tienen un mismo fin y que pueden tener
en una gran influencia en toma de deci-
siones alusivas a ella. Un ejemplo popu-
lar de ellos es la FIFA, que rige al futbol
mundial.

En lo que es el primer comité directi-
vo Nicolás Celis ("ROMA") fungirá
como presidente por los próximo tres
años, mientras que Carlos Gómez de
EGEDA, la Sociedad de Servicios para
los Productores Audiovisuales, es el
tesorero.

"Todo empieza por organizarnos,
queremos hacer más sencilla la comuni-
cación en el involucramiento de los
temas que afectan o son del interés del
sector", apunta Celis.

Un productor es el responsable de
elegir un proyecto de cine o tv para
comenzar a encontrar los recursos
económicos para hacerlo posible, pasan-
do por estar cerca del rodaje, buscar su
lanzamiento y después seguir tras él en
las distintas ventanas de exhibición.

La Federación está constituida hasta
ahora por la Asociación Mexicana de
Productores Independientes; la
Asociación de Productores y
Distribuidores de Películas Mexicanas y
EGEDA, teniendo ahora conversaciones
para que otras más ingresen.

"El primer paso es el hecho que exista
y establecer estrategia para cada una de
las necesidades, necesitamos tener
fuerza política, en este caso, traemos una
agenda de cuestiones en derechos patri-
moniales en la cuestión de IA, platafor-
mas, la falta de legislación al respecto,
ya comenzamos a platicar con diputados,
el Indautor, ya tenemos la herramienta",
expresa por su parte Gómez.

La realización de la Federación es
algo que comenzó en febrero del año
pasado cuando decenas de fans se
reunieron en la Ciudad de México a fin
de platicar sobre las necesidades del
gremio. "Fue darnos cuenta que los
gremios habían estado tomando fuerza,
había de vestuaristas de fotógrafos, pero
que como productores no nos estábamos
uniendo para representare al gremio, a la
vez que en otros lugares estaba el fenó-
meno como Francia, que se volvió punta
de lanza", destacó Gabriela Gavica, pro-
ductora de "El Diablo fuma (y guarda las
cabezas de los cerillos quemados en la
misma caja", ganadora en la pasada edi-
ción del festival de Berlín.

La nueva organización busca fortalecer la industria cinematográfica
nacional y abordar temas urgentes.

No estás realmente en Los
Ángeles hasta que Jared

Leto intenta forzarte en el
backstage… Con falda

escocesa… Y un gorro de
nieve".

DJ Allie Teilz

“

Testimonios señalan que el artista habría sostenido comportamientos
predatorios durante años, incluso con adolescentes.



El gran maestro de la narrativa con-
temporánea, Fernando del Paso, nació el
1 de abril de 1935 y Juan Villoro nos
invitó a compartir recuerdos, percep-
ciones, análisis de su obra y el
reconocimiento a su creatividad y a su
gusto por las corbatas incendiarias.
Noventa años cumplió el creador de
espacios, palabras y personajes, y nos
reunimos para celebrar y cantar "San
Francisco", de Scott Mckenzie, "South of
the border" (Down Mexico Way), de
Patsy Cline y "La Paloma", de Sebastián
Iradier, la versión de Nana Mouskouri.
Claro, porque aunque Fernando del Paso
se fue el 18 de noviembre de 2018, siem-
pre cumplirá años.

Juan Villoro, además de coordinar el
homenaje, fungió como moderador. A su
izquierda estaban Alejandro Espinoza
Fuentes y Carlos Mariscal de Gante. A su
derecha, Carmen Villoro y Élmer
Mendoza. Carmen disertó sobre el
artista, el hombre que escribe, dibuja,
piensa, sonríe, conversa con la loca de la
casa de Malebranche, de su amor por la
cocina. Habló del amigo con quien podía
platicar, evaluar los silencios y la relo-

jería del universo. Juan, inducido por
Andy Warhol, sugirió 15 minutos a cada
quien y nos acercó a la personalidad del
maestro, a su paciencia, a su gusto por la
cocina y a su vestuario. Trajes verde que
te quiero verde, corbatas amarillas
Mauricio Babilonia, zapatos negros
Joseph Conrad.

En la primera fila de una sala llena,
Maximiliano y Carlota escuchaban aten-
tos cómo es y qué hacía el hombre que
los puso en la mente del mundo actual. A
su lado, José Trigo meditaba en trenes y
calles inundadas. Palinuro lucía relajado,
deseoso de recorrer el mundo. Linda
observaba la belleza de la emperatriz y
David jugaba con una llave inglesa ante
la mirada escrutadora de Tere Vicencio
que no deseaba agresiones en El Colegio.
Paulina la tranquilizó.

Carlos leyó sobre Palinuro de México
y la profunda amistad que mantenía con
Palinuro, el piloto de Eneas y el arte de
navegar de noche. Nos regaló una cadena
de símbolos que unen ambos personajes
y las acechanzas del destino para cada
uno, algo que escapaba de su control.
Supimos que la diferencia entre el mar y

el centro de la Ciudad de México es una
hoja de parra donde abundan las tiendas
de campaña. Carlos es académico y lo
dejó claro en su texto, una visión absolu-
tamente contemporánea de la obra del
maestro que jamás me pareció un autor
barroco. Alejandro fue la gracia plena.
Un acercamiento desenfadado pero pro-
fundo a José Trigo, la novela con que
Fernando del Paso nos mostró otro ruta
para la novelística mexicana. Alejandro
nos quitó la venda de la mano que niega.
Claro, es una novela que la puede leer
cualquiera, sobre todo un joven que está
entrando en sí mismo y no confía en los
espejos. Ni en los espejismos. Mientras
leía y el público respondía, Juan y yo
hacíamos gestos de aprobación. Que

Carlos con su lucidez y el lúdico
Alejandro se ocupen de la obra del mae-
stro, siendo tan jóvenes, es una señal de
que, como decía Joyce de Ulises, pasarán
300 años y seguirán hablando de ella.

Élmer, qué remedio, propuso que
Linda 67, la novela policiaca de
Fernando del Paso, se leyera como parte
de su obra, que no debía ser marginada
como una novela menor. Destacó el
conocimiento del maestro del género y la
manera de explorar la matrix de Poe
desde su estética personal, donde los per-
sonajes crecen página a página, en un
discurso donde las elipsis tienen mucho
sentido y son un resorte en el trascurso de
la historia. La verdad es que la pasamos
súper. ¡Gracias!

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Marguerite

Yourcenar

(Marguerite de Crayencour;
Bruselas, 1903 - isla de Mount
Desert, Maine, Estados Unidos,
1987) Escritora francesa de origen
belga. Huérfana de madre desde su
nacimiento, fue llevada muy pronto
a Francia por el padre (natural de
Lille), quien, tras proporcionarle
una educación bastante esmerada, la
llevó siempre con él en el curso de
su cosmopolita existencia, comu-
nicándole su amor por los viajes.
Cursó estudios universitarios, espe-
cializándose en cultura clásica, y
empezó a publicar diez años antes
del comienzo de la Segunda Guerra
Mundial, aunque con escaso éxito.

De esta primera época son nove-
las como Alexis o el tratado del
inútil combate (1928), que comenzó
a despertar el interés de la crítica;
obra en la línea de un André Gide, es
una lúcida y desinhibida vivisección
de un fracaso existencial. Le sigu-
ieron La Nouvelle Eurydice (1929),
menos tensa e inspirada que la ante-
rior; Denier du rêve (1934), historia
de un atentado fracasado contra
Mussolini en el que la violencia
política ocupa el primer plano; y la
colección de tres cuentos titulada La
mort conduit l'attelafe (1934).

Sus largas estancias en Grecia
dieron origen a una serie de ensayos
reunidos en Viaje a Grecia y lle-
varon a su maduración la idea origi-
naria de Fuegos (1936), una obra
esencialmente lírica compuesta de
relatos míticos y legendarios. La
misma dimensión mítica se deja
traslucir en su colección de Cuentos
orientales, publicada en 1938. El
año siguiente aparece El tiro de gra-
cia, basada en un hecho real, una
historia de amor y de muerte en un
país devastado durante las luchas
antibolcheviques. Son importantes
también varios ensayos, como
Pindare (1932, sobre el poeta griego
Píndaro) y Les songes et les sorts
(1938).

En 1939, la guerra sorprendió a
Yourcenar en Estados Unidos; la
autora decidió fijar su residencia en
Maine, dedicándose en un principio
a la enseñanza y adquiriendo la
nacionalidad norteamericana en
1948. Llevó a cabo también en este
período una serie de refinadas tra-
ducciones de textos de diversa natu-
raleza: obras de Virginia Woolf,
Henry James y Constantino Cavafis
y la antología de poesía griega
antigua La couronne et la lyre.

Su fama como novelista se debe
a dos grandes novelas históricas que
tendrían gran resonancia. La
primera es Memorias de Adriano
(1951), reconstrucción histórica
realizada con gran celo documental
de la vida de Adriano, el más ilustra-
do de los emperadores romanos.
Escrita a modo de carta dirigida
como testamento espiritual a su
sucesor designado, es una med-
itación del hombre sobre sí mismo, e
ilustra el único remedio posible a la
angustia de la muerte: la voluntad de
vivir conscientemente, asumiendo el
deber principal del hombre que es el
perfeccionamiento interior. La otra
fue Opus nigrum (1965), obra fruto
de cuidadosas investigaciones que
gira en torno a la figura del médico,
alquimista y filósofo Zenón, intelec-
tual enfrentado a los problemas del
conocimiento.

Marguerite Yourcenar publicó
también el ensayo A beneficio de
inventario y diversas obras teatrales
como Electre ou la chute des
masques (1954), Le mystère
d'Alceste (1963) y el volumen de
1971 que comprende Dar al César,
Le petite Sirène y Le dialogue dans
le marécase. En 1974 publicó su
autobiografía en dos volúmenes:
Recordatorios y Archivos del Norte,
frescos histórico-narrativos sobre su
propia familia. En 1980 fue la
primera mujer en ser elegida miem-
bro de la Academia Francesa.

El oro es como las mujeres, que
todos dicen mal de ellas y todos
las desean

Lope de Vega

Mientras se gana algo no se
pierde nada

Miguel de Cervantes

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

UN CUENTO QUE NUNCA TERMINA

OLGA DE LEÓN G.
En esos tiempos, cuando transcurrían

los primeros años posteriores a la II
Guerra Mundial, algunos hombres y
mujeres de este lado del Pacífico habían
planeado unirse y formar una familia.
Comenzaron por contraer nupcias e irse a
paso moderado, planificando la llegada
de los hijos luego de año y medio o dos
años de haberse casado. No muchos
lograban cumplir su propia primera
regla. Sobre todo, no aquellos que ya
habían tenido un noviazgo largo, de más
de cuatro o cinco años.

Otros, no llegaban ni siquiera al
primer año de vivir juntos bajo las leyes
del matrimonio, y se separaban, sin más
razón, que una supuesta incompatibilidad
de caracteres. Lo cual no era otra cosa
que el miedo a las responsabilidades o la
violación del pacto de fidelidad que se
habían jurado, al contraer nupcias; ambas
razones infringidas particularmente por
los varones; las mujeres casi siempre han
sido mucho más responsables y fieles…
No siempre, pero sí en la mayoría de los
casos.

Pues bien, resulta que hoy, este cuento
sale de una de esas familias formadas por
allá de los últimos años de los cuarenta
del siglo XX. Y, proviene -particular-
mente- de uno de los hijos que ahora, de
vivir todos, estarían ya en la edad de los
adultos mayores, es decir, tendrían más
de sesenta o setenta años. Hijos bendeci-
dos con la dicha de llegar a viejos, lo que
ninguno de sus padres logró.

Y, este es el cuento. Habiendo crecido
dentro de una relación familiar estándar,
con buenos de padres y buenos tíos, los
jóvenes florecieron en todo su esplendor,
y pudieron elegir por sí mismos, lo que
deseaban estudiar y en lo que se
realizarían en la vida. No tenían sus
padres grandes riquezas, pero tampoco
sufrían de penurias como las clases
económicamente débiles o pobres,
quienes sí las padecían.

Cierto día de primavera, en los
primeros días del mes de abril, llegó a la
ciudad donde esta familia vivía, una car-
avana de artistas y magos que se dedica-
ban a entretener y divertir a los que
asistían a su espectáculo semanal. Si
bien, solo permanecían en una ciudad no
más de dos fines de semana; lo que sig-
nifica que solo dos fines de semana actu-
aban en la Plaza de Toros, por entonces,
el lugar público más grande de la ciudad.
Aquel sábado, la madre acudió con sus
pequeños, a instancia e insistencia de la
muchacha que la ayudaba en casa, para
que fueran y llevaran a los dos niños
(niña y niño). Llegaron al lugar, apenas a
tiempo de que comenzara el espectáculo.
Se sentaron en las gradas, en los lugares
que habían comprado.

La pequeña Lila no hablaba mucho,
porque así era ella, más callada que par-
lanchina, pero muy observadora, camina-
ba muy bien y se arreglaba solita, tenía
tres meses antes de los cuatro años. El
niño, mayor, contaba ya con casi ocho
años, los cumpliría dentro de tres sem-
anas. Ambos estaban muy desarrollados
mental, física y cognitivamente, para su
edad. Aunque el niño era más cauto o
tímido, que la niña.

Pasó el tiempo en aquel lugar, la
magia permeó el ambiente y pronto toda

la gente se contagió del entusiasmo de la
fiesta y del espectáculo. Terminó el even-
to y poco a poco, los lugares se fueron
desocupando y solo salieron hasta el
final, quienes no quisieron salir a empu-
jones ni pasando por encima de otros.

La madre fue a dejar a la joven que le
ayudaba con los quehaceres a su casa, y
ella regresó con sus niños a la propia,
donde esperaba ya hubiese llegado el
esposo y padre de sus niños. Así fue, de
modo que el papá la ayudó a bajar,
primero, a la niña y luego regresó al auto
por la esposa y el niño quien ya venía
dormido; eran las nueve de la noche, un
poco más tarde de la hora en que los hijos
se dormían diariamente. 

Una vez que todos estuvieron dentro
de la casa, los niños en sus camitas…
Los padres fueron a la sala y con una
copa de tinto, en mano, se sentaron a
platicar, era: un fin de semana como
cualquier otro. Y fue el principio de algo
nuevo y maravilloso…

Algo diferente sucedió en la Plaza de
Toros y en sus niños, ella lo notó. Pero no
quiso hablar de ello, pues tenía sus
dudas. Todo fue un tanto extraño, sin
embargo, los niños captaron el mensaje y
lo absorbieron.

Años más tarde, cinco o seis, sabría
que otros niños que allí habían estado
aquel sábado, también fueron tocados
por la magia de la creatividad, el
conocimiento de la ciencia y del arte.

LECTURA INOLVIDABLE

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

El olor a lirios y crisantemos le trajo el
recuerdo de Roberto. Una tempestad sin-
uosa en el horizonte futuro; el capullo de
una joven en celo. El temor de una serpi-
ente voladora, la ensoñación, el ciclo de
la vida y la llama de la noche. El recuer-
do de sus ojos, delineados por sus cejas.
Su mirada iracunda, la inflamación del
fuego ardiente entre las piernas. La nos-
talgia, la amarilla nostalgia que le trajo la
muerte de Roberto, como siembra mar-
chita en primavera.

Roberto había estado de visita en la
casa paterna hacía poco más de un año.
Ella llevaba un mes en Monterrey, había
viajado para ayudar un poco con la cotid-
ianidad de la vida en el hogar, con el
padre enfermo. Roberto insistió en que
quería ver al padre de Martha, su amigo
de batallas en los juzgados. Tocó a la
puerta una tarde, entró en la casa y se
dirigió al dormitorio. Ahí estaba el padre
de Martha, recostado, sin poder moverse,
adormilado, prácticamente sin conscien-
cia. Nadie podría decir si supo que su
amigo Roberto había estado de visita en
casa. La madre de Martha le acercó una
silla y ahí se sentó Roberto, sin hablar,
observando a su amigo. Varias lágrimas
rodaron por sus mejillas. Inconsolable fin
de una historia, se dijo él.

A la media hora, Roberto se despidió.
En la puerta, le dijo a Martha que su
padre había dejado un negocio a medio
camino en el despacho. Esperaban sen-
tencia del juez y que viniera favorable.

Tal vez ahí habría un dinero extra. Pero
Roberto no volvió a casa de los padres de
Martha.

El padre de Martha, por especie de
milagro, comenzó a despertar durante el
día, hacía algunos intentos por levan-
tarse, sin éxito. Entonces la madre de
Martha consiguió que el seguro se hiciera
cargo de fisioterapias para su marido. La
madre se batía en batallas de un lado al
otro, yendo y viniendo por medicamen-
tos, haciendo citas interminables por
teléfono, pidiendo ambulancias para los
traslados al hospital para que su marido
recibiera las inyecciones contra el cáncer.

Y su marido, el padre de Martha,
comenzó a caminar de nuevo, se levanta-
ba de la cama, miraba películas en el tele-
visor, salía a la terraza a tomar el sol;
conversaba, en silencio, con Dios.

Su amigo Roberto desapareció de la
escena. Martha le envió un mensaje y él
no contestó. Ella no insistió. Martha y
Roberto se habían visto en la Ciudad de
México hacía más de un año. Él la había
visitado para escucharla tocar como
solista en el Palacio de Bellas Artes, en
un concierto con la Orquesta Sinfónica
Nacional. Hizo el viaje expreso para ello,
pero se quedó a dormir en casa de otro
amigo. Estuvo en el brindis al final del
concierto, con Martha y sus amigos, y al
final pidió un carro que lo llevaría a
donde pasaría la noche. 

¿Y qué había sido de Martha y
Roberto en el pasado? ¿Nada más que un
lunar en el espacio sideral, un planeta sin
nómina ni ingresos, una entidad brutal-
mente desaparecida? El exterminio del
polvo por el fuego, la culminación del
azote número 150, la muchedumbre en el
horizonte que se dispersa. Brutal tempes-
tad de un amor calcinado, breve e
inocente, pero bravo como el sueño que
nunca concluye.

Hubo luego un viaje durante Navidad.
Martha visitó la casa paterna y aceptó la
invitación de Roberto para ir a tomar un
café. Hombre de pláticas flácidas,
escrupuloso y pausado en el hablar, muy
sin pena ni gloria en las tramas. Se
esforzaba en lo que sabía hacer: regalar
tamales de venado, organizar reuniones
de abogados, despepitar la noche entre
las sábanas, junto a su propia esposa.

¿De quién era el hijo de Martha? Un
joven que se había quedado estudiando
en la Ciudad de México, viviendo solo,
mientras su madre regresaba a los cuida-
dos de la casa paterna. El muchacho tam-
bién se llamaba Roberto. Era el único
vástago de su padre, quien solo había
tenido dos hijas con su mujer.

El departamento donde ahora vivía
Roberto chico no era de Martha, en real-
idad. Estaba a nombre de Roberto, el
padre de su hijo y amigo de su padre. Era
la manera, pensaba aquel, en que podía
controlar la situación. Pero no había nada
qué controlar…

Así es que ahora, cuando Martha se
había topado con la noticia de la muerte
de Roberto, por internet, se le vino un
mundo de preguntas por contestar.
¿Sabría, la esposa de Roberto, sobre su
hijo y sobre ella, y sobre la propiedad en
la Ciudad de México? Al día siguiente
recibió un mensaje a su celular: alguien
que se identificaba como abogado de
Roberto, la invitaba a la lectura del testa-
mento…

Elmer Mendoza

Fernando del Paso, regreso
a El Colegio Nacional

La recóndita inconsciencia



Pocas experiencias pueden compararse
con la vivencia plena de la Eucaristía.
Escuchar la Palabra, compartir el Pan,
saberse parte de un mismo cuerpo… es, sin
duda, el corazón de la vida cristiana. Pero
ese corazón no puede latir aislado.

Así lo ha asegura el cardenal Carlos
Aguiar Retes tras su regreso del cónclave
que eligió al Papa León XIV, en una entre-
vista publicada en YouTube por el medio
católico Desde la fe: “No basta con ir a
misa a la iglesia, sino que es necesario
incorporarnos de alguna manera desde lo
que hacemos y lo que tenemos”.

La misa no es un punto de llegada, sino
un punto de partida. Quien vive la
Eucaristía como un verdadero encuentro
con Cristo, no puede salir igual. Quien
escucha con atención el “pueden ir en paz”
del final, entiende que ese envío no es sim-
bólico: es una misión. Una llamada concre-
ta a ir al encuentro de los demás, a com-
prometerse con la comunidad, a hacer vida
lo que se ha celebrado en el altar.

Por eso este mensaje del cardenal
Aguiar no se trata de una simple sugeren-
cia pastoral. Es una interpelación directa a
todos los católicos, especialmente en tiem-
po de tensiones sociales, polarización,
fracturas familiares y vacío espiritual. El
católico que solo asiste a misa y deja que
ahí termine todo, corre el riesgo de vivir
una fe estancada, sin impacto, sin testimo-
nio. Y la Iglesia necesita de una comunidad
viva, comprometida y sinodal.

El mensaje del nuevo Papa, León XIV,
así como el legado de Francisco, marcan
una ruta clara: caminar juntos como una
Iglesia unida, escuchar, discernir, construir
puentes. Pero ¿cómo se puede caminar en
comunidad si muchos creyentes per-
manecen al margen de las necesidades

reales de sus parroquias, colonias, barrios y
diócesis?

El cardenal Aguiar asegura que no basta
con la estructura —parroquia, diócesis,
conferencias— si no se activan procesos
pastorales que respondan a las necesidades
reales de la gente.

Se trata, pues, de encarnar el Evangelio
en lo cotidiano: en el trabajo, en la vida
familiar, en el acompañamiento de los
jóvenes que se alejan de la fe, en la aten-
ción a los enfermos, en la escucha de
quienes viven en soledad, en el compro-
miso por los más pobres.

¿Cómo mostrar a niños, adolescentes y
jóvenes que ser católico no es solo una
herencia cultural, sino una opción de vida
que transforma y revoluciona? El testimo-
nio es clave. Y el testimonio no se da solo
en el templo, sino en cada espacio donde el
cristiano vive, trabaja, sirve, sufre y

ama.La liturgia es el centro de todo, pero
también se necesita misión, escucha,
empatía y mucha, mucha creatividad.

El Papa Francisco lo decía con otras pal-
abras: “Prefiero una Iglesia accidentada,
herida y manchada por salir a la calle, que
una Iglesia enferma por el encierro”. Y
ahora, León XIV retoma esa línea con una
clara apuesta por la paz, la unidad y la rec-
onciliación. No podremos construir nada
de eso si seguimos viendo la misa como
una obligación semanal, sin que transforme
nuestra vida ni nos mueva al servicio.

Como sociedad, necesitamos reconcil-
iarnos, escucharnos, construir juntos.
Como Iglesia, necesitamos fieles que vivan
con coherencia su fe, que se atrevan a
servir, que se formen, que dialoguen, que
acompañen a otros en el camino. La misa
no es el final del camino. Es el punto de
partida para ser una Iglesia en salida.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

HECHOS
El Papa León XIV, en sus

primeros días de servicio como
sucesor de Pedro, ha insistido
varias veces en la necesidad de
construir puentes, de procurar ser
una Iglesia unida en sí misma y
en relación fraterna con otras
confesiones religiosas. Parece
ser que esta es una de sus inqui-
etudes más sentidas. Quizá
porque ha conocido y sufrido
desgarramientos internos en la
Iglesia, por cuestiones doctri-
nales, morales y pastorales, que
pueden parecer opuestas y
excluyentes. El Papa quiere que
todos seamos fieles al mandato
de Jesús, quien señala la unidad
de sus seguidores como requisito
para evangelizar al mundo. Pero
no una unidad meramente
estratégica y oportunista, sino
una unidad que tiene sus cimien-
tos en la Santísima Trinidad,
donde tres personas distintas son
un solo Dios, por el amor.

Divisiones, lamentablemente,
siempre han existido en la
Iglesia, desde los tiempos apos-
tólicos, lo cual no es excusa para
que sigan existiendo. Al princi-
pio, hubo altercados porque unos
querían imponer normas judías a
los convertidos al cristianismo
procedentes de otras culturas; se
analizó la cuestión y, con la
inspiración del Espíritu, se tomó
la decisión de no hacerlo. Con el
paso de los años, surgieron
muchas diferencias para definir
puntos centrales de la fe, pues
unos los formulaban de una
forma y otros de otra. Los
Concilios ayudaron mucho a la
unidad de la fe, pero nunca fal-
taron disidentes. Las divisiones
más graves fueron entre católicos
y ortodoxos por algunos puntos
doctrinales y por no aceptar la
autoridad del Papa, y la división
entre católicos y protestantes o
evangélicos, por la diferente
interpretación de la Biblia. Estas
divisiones han perjudicado
mucho el proyecto de Jesús, de
que sus discípulos per-
maneciéramos unidos.

A partir del Concilio Vaticano
II, realizado de 1962 a 1965, han
surgido otras divisiones internas,
por diversas acentuaciones en la
fe. Unos se inclinan más por lo
devocional, lo vertical, y otros
más por el compromiso social de
la fe, lo horizontal. Ambas
dimensiones son necesarias y
complementarias; una dimensión
no puede excluir a la otra, como
la cruz de Jesús que consta de un
palo vertical y otro horizontal.
Como la mano derecha que no
puede excluir a la izquierda; son
diferentes, pero ambas se necesi-
tan y se complementan; no se
están rasguñando y excluyendo
mutuamente. Se requiere diálogo
entre las diferentes maneras de
vivir la fe, y sobre todo mucho
amor fraterno. Todos necesita-
mos de todos.

ILUMINACION
El domingo pasado, con

ocasión del Jubileo de las famil-
ias, dijo el Papa: “Cristo pide que
todos seamos ‘una sola cosa’.
Este es el mayor bien que se
puede desear, porque esta unión
universal realiza entre las criat-
uras la comunión eterna de amor
que es Dios mismo: el Padre que
da la vida, el Hijo que la recibe y
el Espíritu que la comparte. El
Señor quiere que, para unirnos,
no nos agreguemos a una masa
indistinta como un bloque anóni-
mo, sino que seamos uno: ‘Como
tú, Padre, estás en mí y yo en ti,
que también ellos sean uno en
nosotros’. La unidad por la que

Jesús ora es, por tanto, una
comunión fundada en el mismo
amor con que Dios ama, de
donde provienen la vida y la sal-
vación. Y como tal, es ante todo
un don que Jesús trae consigo.
Es, desde su corazón humano,
que el Hijo de Dios se dirige al
Padre diciendo: ‘Yo en ellos y tú
en mí, para que sean perfecta-
mente uno y el mundo conozca
que tú me has enviado, y que yo
los amé cómo tú me amaste’.

En su misericordia, Dios
desde siempre quiere acoger a
todos los hombres en su abrazo;
y es su vida, la que se nos entre-
ga por medio de Cristo, la que
nos hace uno, la que nos une
entre nosotros. Apenas nacemos,
necesitamos de los demás para
vivir; solos no lo hubiéramos
logrado. Se lo debemos a alguien
más, que nos salvó, se hizo cargo
de nosotros, de nuestro cuerpo y
también de nuestro espíritu.
Todos nosotros vivimos gracias a
una relación, es decir, a un vín-
culo libre y liberador de
humanidad y cuidado mutuo.

Es cierto que, a veces, esta
humanidad se ve traicionada. Por
ejemplo, cuando se invoca la lib-
ertad no para dar vida, sino para
quitarla; no para proteger, sino
para herir. Sin embargo, incluso
frente al mal que divide y mata,
Jesús sigue orando al Padre por
nosotros, y su oración actúa
como un bálsamo sobre nuestras
heridas, convirtiéndose en anun-
cio de perdón y reconciliación
para todos. Esa oración del Señor
da sentido pleno a los momentos
luminosos de nuestro amor
mutuo como padres, abuelos,
hijos e hijas. Y esto es lo que
queremos anunciar al mundo:
estamos aquí para ser ‘uno’ tal y
como el Señor quiere que seamos
‘uno’, en nuestras familias y en
los lugares donde vivimos, traba-
jamos y estudiamos: distintos,
pero uno; muchos, pero uno,
siempre uno, en cualquier cir-
cunstancia y edad de la vida.

Si nos amamos así, sobre el
fundamento de Cristo, que es ‘el
Alfa y la Omega, el principio y el
fin’, seremos un signo de paz
para todos, en la sociedad y en el
mundo. No hay que olvidarlo:
del seno de las familias nace el
futuro de los pueblos.

La oración del Hijo de Dios,
que nos infunde esperanza en el
camino, también nos recuerda
que un día seremos todos uno:
una sola cosa en el único
Salvador, abrazados por el amor
eterno de Dios” (1-VI-2025).

ACCIONES
Esforcémonos por mantener

la unidad en nuestra familia, en
nuestra parroquia, en nuestros
grupos y en la sociedad, renun-
ciando humildemente a actitudes
orgullosas de creernos que
somos los únicos buenos y san-
tos. Amémonos como hermanos:
diferentes, pero unidos en el
amor de Cristo.

Ante todo unidad

O. Felipe Bacarreza

No basta con ir a Misa
Javier Rodríguez Labastida

Reciban el Espíritu Santo
La Solemnidad de Pentecostés, que cel-

ebra este domingo la Iglesia, recibe su
nombre de una circunstancia secundaria, a
saber, que ocurre cincuenta días después
de la Pascua. «Pentecostés» es una palabra
griega que significa «quincuagésimo». El
contenido de la Solemnidad supera infini-
tamente lo que expresa el nombre que ha
recibido. Se trata, en efecto, del cumplim-
iento de la «Promesa del Padre» que con-
siste en la efusión del Espíritu Santo sobre
la Iglesia naciente para que pueda comen-
zar su misión.

Cuando Jesús fue llevado el cielo,
cuarenta días después de su resurrección,
dejó a sus apóstoles esperando que se
cumpliera la «Promesa del Padre», que Él
aclara diciendoles: «Serán bautizados en el
Espíritu Santo dentro de pocos días» (Hech
1,5). Esa espera duró diez días y se
cumplió precisamente el día en que los
judíos celebraban la fiesta de las siete sem-
anas, el día «quincuagésimo» desde la
Pascua judía. La primera Pascua judía se
celebró la noche en Dios liberó a su pueblo
de la esclavitud de Egipto. Cincuenta días
después, cuando llegaron al monte Sinaí,
Dios estableció con ellos la Alianza −la
Antigua Alianza− y les dio la Ley. Esto es
lo que celebraba Israel ese día, que, en el
tiempo de Jesús, ellos ya llamaban
«Pentecostés». Por eso, Jerusalén estaba
llena de judíos, venidos para celebrar la
importante fiesta, desde todos los lugares
adonde se habían dispersado, como lo rela-
ta Lucas en los Hechos de los Apóstoles:
«Partos, medos y elamitas, habitantes de
Mesopotamia, Judea, Capadocia, el Ponto,
Asia, Frigia, Panfilia, Egipto, etc.» (cf.
Hech 2,9-10).

El día de «pentecostés» ocurrió esa
venida del Espíritu Santo sobre los após-
toles en la forma de un viento impetuoso
que llenó la casa donde se encontraban y
de unas lenguas de fuego que se
repartieron y se posaron sobre cada uno de
ellos (cf. Hech 2,2-3). Pero el Evangelio de
esta Solemnidad, en este ciclo C, nos lleva
al día de la resurrección de Jesús, cincuen-
ta días antes: «Al atardecer de aquel día, el
primero de la semana, estando cerradas,
por miedo a los judíos, las puertas del lugar
donde se encontraban los discípulos, vino
Jesús, se puso en el medio y les dijo: "Paz
a ustedes"». Nos interesa destacar la con-
clusión de ese primer encuentro de Jesús
resucitado con sus apóstoles: «Jesús les
dijo: "Como el Padre me envió a mí, así los
envío Yo a ustedes". Y, diciendo esto, sopló
sobre ellos y les dijo: "Reciban el Espíritu
Santo; a quienes ustedes perdonen los
pecados les son perdonados, a quienes se
los retengan les son retenidos"».

Jesús menciona dos envíos en con-
tinuidad: «El Padre me envió a mí» − «Yo
los envío a ustedes». Pero afirma que esos
envíos son semejantes: «Como el Padre a
mí, así Yo a ustedes». El mitente es distin-
to: el Padre − Yo; el enviado es distinto: a
mí − a ustedes. ¿Qué tienen en común para
que puedan compararse? Tienen en común
el Espíritu Santo. Por eso, inmediatamente,
sopla sobre ellos y agrega: «Reciban el

Espíritu Santo». Jesús, el Hijo de Dios
hecho hombre, no comenzó su misión
mientras no recibió el Espíritu Santo, que
descendió sobre Él en la forma visible de
una paloma, en el momento que salía del
agua en el bautismo de Juan Bautista (cf.
Mc 1,10; Mt 3,16; Lc 3,22; Jn 1,33-34).
Los apóstoles no podrán comenzar su mis-
ión, mientras no reciban el Espíritu Santo,
en forma también visible, como lenguas de
fuego que se posaron sobre cada uno de
ellos. Era necesario esperar eso para que
ellos pudieran comenzar la misión a la cual
Jesús los envía: «Recibirán fuerza y serán
mis testigos, en Jerusalén, en toda Judea y
Samaría y hasta el extremo de la tierra»
(Hech 1,8).

El mismo día de Pentecostés, los após-
toles «quedaron todos llenos del Espíritu
Santo y se pusieron a hablar en otras
lenguas, según el Espíritu les concedía
expresarse». Son los mismos que antes,
por temor a los judíos, estaban a puertas
cerradas. Pero ahora han recibido la fuerza
para ser testigos de Jesús. Los presentes
reconocen: «Todos les oímos hablar en
nuestra lengua las maravillas de Dios»
(Hech 2,4.11).

Hay, sin embargo, un problema.
¿Cuándo recibieron el Espíritu Santo, el
día de la resurrección de Jesús cuando Él
sopló sobre ellos o el día de Pentecostés, es
decir, cincuenta días después? Recibieron
el Espíritu Santo el día de Pentecostés. El
gesto de Jesús de soplar sobre los apóstoles
con la aclaración: «Reciban el Espíritu
Santo» fue un gesto profético eficaz, como
el que hacen algunos de los profetas, que
tendrá cumplimiento en su momento (ver
p.ej., Jer 13,1-10; 19,10-12; 43,8-11). Ese
momento fue el día de Pentecostés. El
gesto expresivo de soplar tiene dos obje-
tivos: representa al Espíritu, porque tanto
la palabra «rúaj» en hebreo, como «pneu-
ma» en griego y «spiritus» en latín, con

que se designa a esa Persona divina, sig-
nifican precisamente «viento»; además,
con ese gesto Jesús expresa, de modo tan-
gible, cuál es su origen: lo envía el Padre,
pero por medio del Hijo. Cuando sintieron
los apóstoles el fuerte viento, que no pro-
cedía de algún cambio atmosférico, com-
prendieron que era el Bautismo en el
Espíritu Santo, que estaban esperando y el
cumplimiento del gesto de Jesús de soplar
y de su envío. Recibieron un poder que
pertenece sólo a Dios: «A quienes ustedes
perdonen los pecados les son perdonados;
a quienes se los retengan les son
retenidos».

La misión de Jesús, que consistió en la
salvación del género humano del pecado,
que Él expió derramando su sangre en la
cruz, ha sido prolongada, a lo largo de la
historia, empezando por los apóstoles
−enviados−, por hombres que han
recibido, junto con el Espíritu Santo, en el
Sacramento del Orden sagrado, el poder de
perdonar los pecados.

La razón por la cual el Espíritu Santo
vino, en primer lugar, sobre Jesús y luego
sobre los apóstoles, para que ellos puedan
continuar la misma misión, la explica her-
mosamente San Ireneo de Lyon (140-202)
en su famosa obra «Contra las herejías»,
que es el primer tratado teológico del cris-
tianismo: «El Espíritu descendió sobre el
Hijo de Dios, hecho hijo del hombre, para
habituarse, con Él, a habitar en el género
humano, a reposar sobre los hombres y
habitar en la creatura de Dios; así realizaba
en ellos la voluntad de Dios y los renovaba
haciendolos pasar de la antigüedad a la
novedad de Cristo» (Adversus Haereses L.
III, cap. 17). La humanidad anhela esa
inhabitación del Espíritu Santo que conce-
da a cada hombre y mujer reproducir la
imagen de Cristo. Celebramos la
Solemnidad de Pentecostés con viva esper-
anza de que eso ocurra hoy.

LaLa
VozVoz
deldel
PapaPapa


